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Магистральный путь - сопряженное развитие

Опираясь на политическую волю и новейшие 
технологии, можно обеспечить переход 
к новому мышлению

В НОМЕРЕ
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Франция исторически по-
зиционировала себя как 

глобальный защитник прав че-
ловека и справедливости. Од-
нако ее действия в отношении 
Азербайджана и армяно-азер-
байджанского конфликта все 
чаще выявляют двойные стан-
дарты. 

Под лозунгами демократии и прав 
человека Париж на протяжении де-
сятилетий закрывал глаза на армян-
ские преступления, включая этни-

ческие чистки, агрессию и оккупа-
цию азербайджанских земель.  

С момента распада Советско-
го Союза и начала так называемого 
«нагорно-карабахского конфликта» 
Франция, будучи сопредседателем 
Минской группы ОБСЕ, активно 
поддерживала позицию Армении, 
игнорируя резолюции Совета Безо-
пасности ООН, требующие немед-
ленного и полного вывода армян-
ских оккупационных войск с тер-
ритории Азербайджана. Несмотря 
на документальные свидетельства 

варварских разрушений на оккупи-
рованных азербайджанских терри-
ториях, она продолжала закрывать 
глаза на факты, поддерживая дипло-
матическую игру в пользу Армении.

События последних лет демон-
стрируют усиливающуюся предвзя-
тость Франции, особенно в свете 

двусторонних отношений между 
Азербайджаном и ЕС. Под руковод-
ством Эмманюэля Макрона фран-
цузская элита активно использует 
антиазербайджанскую риторику как 
способ давления на Баку. 
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Яркий 
момент 
прогресса 
на COP29
Начало COP29 ознаменовалось 
небывалым успехом 

10

Происходящие сегодня в мире 
и на Кавказе кульурно-ци-

вилизационные, в том числе ге-
ополитические, процессы особо 
проблемно протекают в Абха-
зии. Более того, Абхазия ока-
залась одним их эпицентров 
противостояния внешних ге-
ополитических сил.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Абхазия, де-юре остающаяся не-
отъемлемой частью Грузии, превра-
тилась в арену противостояния ге-
ополитических интересов крупных 
держав в силу уникальности своей 
природы и богатого культурного на-
следия. Она имеет особую геостра-
тегическую значимость, особенно 
с точки зрения интересов тех поли-

тических сил, которые ведут актив-
ную конкурентную борьбу за овла-
дение этим регионом. В геополити-
ческой структуре Кавказа Абхазия 
занимает одно из ключевых мест: 
выгодное географическое положе-
ние всегда делало ее объектом по-
вышенного интереса со стороны 
внешних сил. 

Между молотом и наковальней
Возвращение Абхазии в Грузию зависит от Москвы

Российский фактор 
играет важную роль 

в происходящих собы-
тиях в Абхазии, по-

скольку на ее терри-
тории размещен рос-
сийский контингент 

численностью около 30 
тыс. военнослужащих
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Уважаемый господин Президент 
Ильхам Алиев!

Для меня большая честь и боль-
шая радость вернуться в замечатель-
ную страну Азербайджан и прекрас-
ный город Баку. Я благодарен за лю-
бовь и теплоту, с которыми Вы все 
приняли меня во время моего вто-
рого визита сюда.

Азербайджан принимает один из 
самых значимых саммитов СОР. Ло-
зунг «Солидарность во имя зелено-
го мира» является наиболее подхо-
дящим и актуальным для планеты, 
столкнувшейся с кризисом, вызван-
ным ужасающим уровнем загрязнения 
почв на глобальном уровне. Учиты-
вая широкий консенсус между госу-
дарствами мира относительно того, 
что оздоровление почв требует неот-
ложного внимания, у Азербайджана 
есть возможность играть лидирую-
щую роль в регионе в вопросе оздо-
ровления и восстановления плодо-
родия почвы и продемонстрировать 

влияние этого на продовольствен-
ную, водную безопасность и биораз-
нообразие, экономику и экологию.

Движение «Сохраним почву» 
глубоко привержено идее воссоз-
дания процветающей и богатой ре-
сурсами планеты. Мы готовы ока-
зать вашей стране любую необхо-
димую поддержку для того, чтобы 
она играла лидирующую роль во 
всем Центрально-Азиатском реги-
оне в вопросе оздоровления почвы 
для реализации нашего коллектив-
ного видения более зеленой и здо-
ровой планеты.

Наши поздравления и благодар-
ность Вам и народу Азербайджана 
за проведение грандиозного меро-
приятия, за Вашу теплоту и непре-
взойденное гостеприимство.

Садхгуру (Джагги Васудев),
учредитель 

Благотворительного 
фонда Иша

Ваше преосвященство!
Крайне опечален известием о по-

стигшей Вашу семью тяжелой утра-
те - кончине Вашей сестры Самихи 
Мухаммад Ат-Тайеб.

Разделяя Вашу боль в эти печаль-
ные моменты, желаю терпения Вам, 
всем членам Вашей семьи, выражаю 
глубокие соболезнования.

Allah rəhmət eləsin!

Президенту Азербайджанской Республики
Его превосходительству

господину Ильхаму Алиеву

Шейху Аль-Азхара,
председателю Мусульманского 

совета старейшин
Ахмеду Мухаммаду Ат-Тайебу

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 16 ноября 2024 года

Мишени для атаки
Судебное преследование Карлоса Гона 
и Рашиды Дати заставляет задуматься 
о скрытых мотивах французского правосудия

Перекроенная инициати-
ва официального Баку по 

разблокировке транспортных 
связей и их интеграции в ин-
фраструктуру Южного Кав-
каза вновь преподносится ар-
мянским правительством как 
собственное «мирное ноу-хау». 

Фидан САЛМАНЛЫ 

С осени прошлого года премьер 
соседней страны Никол Пашинян 
носится с проектом «перекресток 
мира». В Вашингтоне и Париже, Тби-
лиси и Дубае - где бы он ни появил-
ся со слайдом «оригинальной идеи», 
ему согласно кивают, понимая, что 
он хочет избежать ответственно-
сти инициирования долгосрочно-
го договора с официальным Баку. 
Когда эксперты раскрыли, что это 
обычный плагиат, идея была под-

забыта, но глава парламентской ко-
миссии по внешним связям Саргис 
Ханданян получил задание реани-
мировать «вурдалака». Накануне он 
на полном серьезе сообщил журна-
листам «новость», что Армения на-
правила предложение Азербайджану 
по вопросу разблокирования реги-
ональных коммуникаций, и теперь, 
мол, «мяч на чужой половине поля». 

И тут возникает законный вопрос: 
сколько треков замирения у Никола 
Воваевича и насколько они долго-
вечны в плане обоюдного доверия? 

Замнем для ясности трехсторон-
нее Заявление о прекращении огня 
от 10 ноября 2020 года, исполнения 
пунктов которого армянский пре-
мьер избегает, чтобы показать, как 
у него портится аппетит при виде 
башен Кремля. 

Опять про море
Иреван вновь рядится в «голубя» мира 
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Диалог во имя мира
Баку бьет в набат общечеловеческой безопасности 

 3    

Помощник Президента Азер-
байджанской Республики - за-
ведующий отделом по вопро-
сам внешней политики Адми-
нистрации Президента Хикмет 
Гаджиев в интервью Азербайд-
жанскому телевидению коснулся 
вопроса отказа Армении и Фран-
ции участвовать в СОР29.

Отметив, что Азербайджан, как 
сторона Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата, исходя из сво-
ей ответственности и обязательств, 
направил приглашение всем стра-
нам - участницам Конвенции, в том 

числе Армении и Франции, помощ-
ник Президента, сказал: «Можно ска-
зать, все члены Конвенции находятся 
в Баку. На площадке СОР29 мы на-
блюдаем господствующую здесь ди-
намичную обстановку, обсуждения, 
проводимые представителями госу-
дарств, организаций гражданского 
общества, и еще раз становимся сви-
детелями того, что весь мир сегод-
ня находится в Азербайджане. На 
СОР29 зарегистрировано более 75 
тысяч участников. Поэтому участие 
или неучастие Армении не имеет для 
нас никакого значения».

Париж и Иреван пусть 
пеняют на себя

Хикмет Гаджиев об отказе Франции 
и Армении участвовать в СОР29
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16 ноября министр иностранных 
дел Азербайджана Джейхун Бай-
рамов встретился с министром 
международного развития Ко-
ролевства Норвегия Анне Беате 
Твиннерейм, находящейся с ви-
зитом в нашей стране для уча-
стия в 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата 
(COP29), сообщили БР в управ-
лении пресс-службы МИД.

На встрече обсуждались перспек-
тивы сотрудничества между Азер-
байджаном и Норвегией, вопросы 
в связи с председательством нашей 
страны на COP29, а также региональ-
ная ситуация.

Джейхун Байрамов проинфор-
мировал собеседника о председа-
тельстве Азербайджана на COP29 
и проведенных переговорах, отме-
тил важность согласования повестки 
дня сессии в первый же день COP29 
с точки зрения обсуждения актуаль-
ных вопросов, назвав это результа-
том усилий нашей страны по про-
движению повестки дня в области 

борьбы с изменением климата. Было 
доведено до сведения, что к насто-
ящему времени в ходе переговор-
ного процесса достигнута догово-
ренность по статье 6.4 Парижского 
соглашения, а также об увеличении 
обязательств по климатическому фи-
нансированию со стороны много-
сторонних финансовых институтов 
с 75 миллиардов до 170 миллиардов 
долларов США в год.

Министр иностранных дел Азер-

байджана также проинформировал 
противоположную сторону о завер-
шившемся армяно-азербайджанском 
конфликте и ситуации в регионе в пост-
конфликтный период, а также о мир-
ных усилиях нашей страны. В то же 
время говорилось о минной угрозе, 
учиненной Арменией.

В ходе встречи также состоял-
ся обмен мнениями по другим во-
просам, представляющим взаим-
ный интерес.

К финансовым ориентирам
На повестке - перспективы сотрудничества между Азербайджаном  

и Норвегией в области борьбы с изменением климата

16 ноября председатель Мил-
ли Меджлиса Сахиба Гафарова 
встретилась с делегацией во гла-
ве с председателем Маджлиси на-
мояндагон Маджлиси Оли (Па-
латы представителей Высшего 
собрания) Таджикистана Мах-
мадтоиром Зокирзодой, нахо-
дящимся с визитом в Азербайд-
жане для участия в Парламент-
ской встрече, организованной 
совместно Милли Меджлисом 
и Межпарламентским союзом 
в рамках CОР29.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в от-
деле прессы и связей с общественно-
стью Милли Меджлиса, на встрече 
была отмечена важность глобально-
го сотрудничества для решения про-
блем, с которыми сталкивается мир 
в связи с изменением климата, состо-
ялся обмен мнениями о мерах, реа-
лизуемых Азербайджаном и Таджи-
кистаном в этом направлении, в дан-
ном контексте подчеркнута важная 
роль парламентов.

Махмадтоир Зокирзода поздра-
вил Азербайджан с организаци-
ей климатического саммита на вы-
соком уровне, отметил важность  

COP29 и Парламентской встречи.
В ходе беседы было констатирова-

но динамичное развитие взаимоотно-
шений между Азербайджаном и Тад-
жикистаном в различных областях.

Сахиба Гафарова отметила, что 
взаимные визиты глав государств 
и проводимые встречи играют важ-
ную роль в углублении отношений 
между нашими странами и народами.

На встрече также подчеркивалась 
значимость межпарламентских свя-
зей в укреплении межгосударствен-
ных отношений.

С удовлетворением вспомнив 
свои визиты в Таджикистан, а так-
же визиты противоположной сто-
роны в Азербайджан, председатель 
Милли Меджлиса отметила, что эти 
визиты являются показателем высо-
кого уровня наших отношений и вза-
имной поддержки.

Также в ходе беседы было отмече-
но положительное влияние сотрудни-
чества в рамках групп дружбы, функ-
ционирующих в законодательных ор-
ганах двух стран, взаимных визитов 
депутатов на динамику отношений.

Значимость межпарламентских связей
Обсуждено азербайджано-таджикское сотрудничество  

в борьбе с изменением климата

Бывший посол Турции в Баку, 
представитель Общественного 
объединения поддержки соци-
ального развития İMZA в Тур-
ции Хулуси Кылыч раскритико-
вал антиазербайджанские заяв-
ления верховного представителя 
Евросоюза по иностранным де-
лам и политике безопасности Жо-
зепа Борреля.

По его словам, отказ от поддерж-
ки народов, страдающих от колони-
ализма, делает Борреля и ему подоб-
ных соучастниками преступлений, 
совершаемых на заморских террито-
риях Франции.

Приветствовав заявление Прези-
дента Ильхама Алиева по вопросу поло-
жения жителей заморских территорий 
Франции, Х.Кылыч призвал предста-
вителей Евросоюза поддержать с три-
буны 29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата (COP29) призывы 
к защите прав народов, угнетаемых 
официальным Парижем.

Представитель объединения İMZA 
привлек внимание к многочисленным 
фактам насильственного разгона ак-
ций протеста, а также к убийствам, 
ущемлению прав и арестам сторонни-
ков независимости Новой Каледонии 
от Франции. «Бесчеловечные методы 
были применены французами также 
на Мартинике и Гваделупе. При этом 
в ЕС раз за разом проявляли полити-

ческий цинизм, закрывая глаза за про-
исходящее», - подчеркнул он.

Хулуси Кылыч также напомнил 
о словах Жозепа Борреля, сравнив-
шего Европу с садом, а весь осталь-
ной мир - с джунглями. «Тем самым 
верховный представитель ЕС факти-
чески выразил неуважение и оскорбил 
мировое сообщество. В данной связи 
слова поддержки в адрес колониаль-
ного курса администрации Эмманю-
эля Макрона, а также игнорирование 
Брюсселем последствий климатиче-
ских изменений не кажутся чем-то не-
обычным», - констатировал бывший 
глава турецкой дипмиссии.

Он указал, что основным источ-
ником изменения климата на Земле 
являются такие индустриально раз-
витые страны, как Франция, поэто-

му Париж, как никто другой, должен 
нести ответственность за климатиче-
ский кризис. «Хотелось бы услышать 
от Франции оглашения причин отка-
за от участия в глобальном климати-
ческом саммите в Баку, а от предста-
вителей ЕС - разъяснений призывов 
к бойкоту и антиазербайджанской ис-
терии в преддверии COP29», - продол-
жил Кылыч.

Представитель İMZA в Турции ак-
центировал внимание на успехах со-
временного Азербайджана, в том числе 
в экологической сфере, а также напом-
нил о поддержке, оказанной республи-
кой в различные периоды международ-
ным партнерам. «Тот факт, что государ-
ство, которое на протяжении четырех 
лет председательствовало в Движении 
неприсоединения, поднимает в рамках 
повестки COP29 проблемы жителей 
малых островных государств - очень 
важный момент. Именно эти страны 
особо сильно ощущают на себе нега-
тивные последствия изменения кли-
мата», - отметил он.

Бывший посол Турции далее при-
ветствовал высокий уровень организа-
ции климатических обсуждений в Баку 
и призвал страны Запада учесть за-
явления представителей ООН о вы-
сокой эффективности дебатов в рам-
ках COP29.

Кылыч назвал COP29 очеред-
ным большим успехом Азербайджа-
на и вкладом в укрепление имиджа 
страны в мире.

Скрижали молчания
Хулуси Кылыч: Верховный представитель ЕС становится соучастником  

преступлений администрации Макрона

Хикмет Гаджиев также коснулся 
того, насколько Армения серьезна 
в вопросе изменения климата и кли-
матической трансформации. Под-
черкнув, что перед началом СОР29 
Программа ООН по окружающей 
среде подготовила отчет о негатив-
ных воздействиях изменения кли-
мата на Южный Кавказ, в котором 
говорится о таких негативных тен-
денциях, как таяние ледников в го-
рах региона, снижение уровня воды 
в Каспийском море, сокращение осад-
ков, он сказал: «Считаем, что участие 
Армении в СОР29 было бы полез-
ным с точки зрения сотрудничества 
в регионе Южного Кавказа, в том 
числе совместного обсуждения та-
ких важных вопросов, как измене-
ние климата. Однако отсутствие Ар-
мении здесь свидетельствует о том, 
что позиция, которую она до сих пор 
занимала в связи с СОР, - не более 
чем мелкая пропаганда, и что Арме-
ния несерьезно подходит к данно-
му вопросу. С участием и при под-
держке государственных структур 
Армении проводится ряд грязных 
пропагандистских кампаний про-
тив Азербайджана. В этом и заклю-
чается позиция Армении. Считаем, 
что, приняв участие в СОР29, Арме-
ния внесла бы вклад в процесс уста-
новления доверия и диалога на реги-
ональном уровне. Однако Армения 
сама отстранилась от этого».

Помощник Президента отметил, 
что непонятно и то, почему Фран-
ция, вместо того, чтобы как страна, 
готовая к открытому диалогу и кри-
тике, провести конструктивный ди-
алог и обсуждения на СОР29, заня-
ла позицию обиженного. Он подчер-
кнул, что в результате воздействия 
изменений климата малые островные 
государства, расположенные посре-
ди океана, сталкиваются с экзистен-
циональной угрозой. Заморские ре-
гионы Франции и Нидерландов по 
сути также являются территория-
ми, географически относящимися 
к категории малых островных го-
сударств. Из-за отсутствия самоу-
правления, из-за того, что они все 

еще управляются как заморские ре-
гионы, представители данных тер-
риторий не могут заявить о своей 
позиции в связи с климатическими 
проблемами. 

«Если мы признаем, что климати-
ческая проблема является глобаль-
ной проблемой, то, исходя из пози-
ции инклюзивности, необходимо дать 
возможность каждой стороне заявить 
о своих проблемах. Это было бы нор-
мально. Но, к сожалению, Франция, 
говорящая об инклюзивности и по-
зиционирующая себя как сторона, 
всегда поощряющая конструктивную 
критику, после одной единственной 
критики заняла позицию обиженно-
го, попыталась отстраниться, при-
дать этому политическую окраску. 
Это мероприятие ООН. Каждое го-
сударство вправе принимать или не 
принимать в нем участие. Поэтому 
это собственное решение Франции», 
- отметил Хикмет Гаджиев.

Помощник Президента подчер-
кнул, что после завершения армя-
но-азербайджанского конфликта, 
полного обеспечения своей терри-
ториальной целостности и сувере-
нитета Азербайджанская Республика 
проводит более широкомасштабную 
внешнюю политику глобального ха-
рактера с точки зрения содействия 
решению вопросов глобальной по-
вестки дня и глобальных проблем. 
COP29 является одним из меропри-
ятий в этом контексте.

Хикмет Гаджиев отметил, что, 
взяв на себя председательство в СОР, 
Азербайджанская Республика сразу 
открыто заявила, что в первую оче-
редь будет инклюзивно, справедли-
во и абсолютно прозрачно вносить 
непосредственный вклад в ориенти-
рованные на результат переговоры 
и темы, связанные с климатическим 
финансированием, которые стоят 
в повестке дня СОР, составляют суть 
СОР29. Президент Ильхам Алиев 
в выступлении четко выразил пози-
цию Азербайджана в этом процес-
се и видение нашей страны в связи 
с климатической дипломатией в це-
лом. Выступление главы государства 
было встречено с большим интере-
сом и одобрением мировыми СМИ, 

участвующими в СОР многочислен-
ными экспертами и представителя-
ми зарубежных стран.

«Как по всем другим вопросам, 
Президент Ильхам Алиев и по это-
му вопросу вел открытый и искрен-
ний диалог с международным сооб-
ществом, указав на то, что, говоря 
о «зеленой» трансформации только 
общими словами, мы не решим кли-
матическую проблему в глобальном 
масштабе. В мире существуют основ-
ные загрязняющие факторы, стра-
ны. Необходимо отставить в сторону 
фейковые новости и пропагандист-
ские грязные кампании, тенденции 
в отношении стран, принимающих 
СОР, говорить открыто и искренне 
о масштабе основных загрязняющих 
факторов и роли, которую играют 
страны. Поэтому тезисы Президента 
Азербайджана являются одним из на-
правлений, определяющих основную 
линию в дискуссиях, и это не только 
совпадает со взглядами абсолютно-
го большинства мира, но и отражает 
видение, в частности, развивающих-
ся стран. Необходимо учитывать тот 
факт, что тезисы Президента полно-
стью соответствуют сути и филосо-
фии Парижских соглашений. Когда 
были достигнуты Парижские согла-
шения, ключевая концепция заклю-
чалась в том, что государства имеют 
общую, но дифференцированную 
ответственность. Это означает, что 
начиная с промышленной револю-
ции, именно развитые страны несут 
особую ответственность за увеличе-
ние эмиссий углекислого газа в мире. 
Поэтому мир возлагает большие на-
дежды на развитые страны в опреде-
лении сегодняшних финансовых це-
лей и внесении адекватного вклада», 
- подчеркнул помощник Президента.

Хикмет Гаджиев также подчеркнул, 
что если бы не было факта 30-лет-
ней оккупации и агрессии со сто-
роны Армении против нашей стра-
ны, Азербайджан сегодня добился 
бы больших достижений в деятель-
ности и мероприятиях по «зеленой» 
трансформации: «Оккупационная по-
литика Армении создавала препят-
ствия проводимой Азербайджаном 
политике «зеленой» трансформации, 
а ресурсы и цели нашей страны от-
влекались на другое направление. 
После освобождения наших земель 
от оккупации по поручению Пре-
зидента Ильхама Алиева Карабах-
ская и Восточно-Зангезурская зоны 
стали восстанавливаться как зоны 
с нулевым уровнем выбросов. Бла-
годаря этому у Азербайджана поя-
вилась возможность выделять боль-
ше ресурсов на свою политику «зе-
леной» трансформации и создания 
возобновляемых источников энер-
гии. Это всегда было приоритетом 
нашей повестки. Однако после устра-
нения факта оккупации и агрессии 
у Азербайджана появилась возмож-
ность мобилизовать больше ресур-
сов на этот сегмент».

Париж и Иреван пусть  
пеняют на себя

 1

Министр энергетики Азербайд-
жана Пярвиз Шахбазов провел 
встречи с министром энергетики 
Бельгии Тинне Ван дер Стратен 
и президентом Ассоциации ве-
троэнергетики Германии (BWE) 
Бабелем Хайдеброком, находящи-
мися с визитом в Азербайджане 
в рамках мероприятия CОР29.

Как сообщили БР в Министерстве 
энергетики, на встрече с министром 
энергетики Бельгии Тинне ван дер 
Стратен было отмечено, что энергети-
ческие инициативы COP29, охваты-
вая необходимые для энергетического 
перехода компоненты, поддержива-
ют цели по утроению возобновля-
емых источников энергии и удвое-
нию энергоэффективности.

Говорилось также о значении ме-
ханизма «Тройки председателей COP» 
ОАЭ - Азербайджан - Бразилия и не-
обходимости мониторинга в области 
выполнения принятых обязательств. 
Отмечалось, что энергетические ко-
ридоры с участием Азербайджана, бе-
рущие начало в Каспийском регио-

не и Центральной Азии, будут спо-
собствовать переходу на «зеленую» 
энергию и диверсификации поста-
вок. Были затронуты перспективы 
этих проектов, обеспечивающие ре-
гиональное энергетическое сотруд-
ничество.

На встрече с президентом Гер-
манской ассоциации ветроэнергети-
ки Бабелем Хайдеброком состоялся 
обмен мнениями о «зеленой» энерге-
тической трансформации Азербайд-
жана и энергетических инициативах 
COP29. Была предоставлена инфор-
мация о потенциале ветроэнергети-
ки на Каспии и на суше, а также реа-

лизуемых проектах. Обсуждены до-
стижения по проектам «Зеленый» 
энергетический коридор Каспий - 
Европа» и «Зеленый» энергетический 
коридор Центральная Азия - Азер-
байджан». Рассмотрены возможно-
сти сотрудничества с европейскими, 
в том числе немецкими компания-
ми в рамках проектов развития мор-
ской ветроэнергетики и «зеленых» 
энергетических коридоров по всем 
компонентам, таким как производ-
ство, поставка оборудования, строи-
тельство инфраструктуры передачи, 
а также покупатели «зеленой» элек-
троэнергии и «зеленого» водорода.

Встречи на полях СОР29
Пярвиз Шахбазов провел беседу со своим бельгийским коллегой  
и президентом Германской ассоциации ветроэнергетики
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Вряд ли кто-то ожидал, что 
Климатическая конференция 

СОР29 перерастет в полномас-
штабный диалог цивилизаций 
и даже в дидактическое настав-
ление для тех, кто веками при-
вык паразитировать на баснос-
ловной сверхприбыли от эксплу-
атации колоний. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
       «Бакинский рабочий» 

В рамках глобального мероприя-
тия создана Бакинская сеть потенци-
ального развития, с инновационными 
механизмами совместной деятельно-
сти в области справедливого устрой-
ства мира, укрепления гуманитарной 
составляющей, с оказанием реальной 
помощи самым слабым странам, затро-
нутым изменением климата, а также 
наиболее социально уязвимым сло-
ям населения, включая женщин и де-
тей. Главное, что ценный почин офи-
циального Баку поддержан наряду 
с Международной организацией по 
миграции при ООН Великобрита-
нией, Германией, Италией и целым 
рядом других состоятельных госу-
дарств. Создание совместных ини-
циативных групп вполне в стиле па-
тронажа Президента Ильхама Алиева, 
чья действенная поддержка распро-
страняется на нуждающиеся катего-
рии людей не только внутри страны, 
но и далеко за ее пределами. 

Несмотря на проведение глобаль-
ной климатической конференции под 
эгидой ООН, высшее политическое 
руководство Страны огней сразу дало 
понять, что не позволит превращать 
вопросы, важные для выживания че-
ловечества, в очередное орудие в кон-
фликтах сверхдержав и их союзников. 
На двух минувших саммитах коллек-
тивный Запад устами лидеров Ели-
сейского дворца и Белого дома хоть 
и говорил о климатической тематике, 
но в то же время наращивал добычу 
и торговлю углеводородами, вытес-
няя Россию, как главного геополити-
ческого оппонента, с биржевых рын-
ков. В ответ Кремль работает с изоля-
ционистами, играя на раздробление, 
как говаривал классик политэконо-
мии, «соединенных штатов Европы», 
а также с западными политиками вро-
де набирающей ход «Альтернативы 
для Германии», ставящими под сомне-
ние проблему антропогенного вме-
шательства в глобальное потепление. 

В то время, как два лагеря «бода-
ются» за лидерство, для большинства 
стран планеты, особенно представи-
телей Глобального Юга, страдающего 
от климатических изменений силь-
нее всех, - это вопросы, по которым 
уже нет времени спорить и даже увя-
зывать их с другими темами. Именно 
официальный Баку взялся за отста-
ивание не сиюминутных, а стратеги-
ческих общечеловеческих интересов, 
что означает глобальное лидерство во 
взаимодействии с реальным миро-
вым сообществом, а не надуманными 
лагерями при Вашингтоне и Пекине. 
В переводе это означает, что успеш-
ные ранее попытки «гегемонов» све-
сти климатические проблемы к раз-
ряду «маргинального андерграунда» 
в столице Страны огней потерпели 
крах. А потому некоторые полити-
ки типа Эмманюэля Макрона про-
сто не приехали, чтобы не попасть 
под «массовую раздачу» и не платить 
по счетам, а некоторые даже обиде-
лись, когда глава государства назвал 
вещи своими именами. 

Впрочем, таково состояние их 
души - когда, к примеру, премьер-ми-

нистры Венгрии и Словакии призы-
вают Евросоюз быть осмотритель-
нее и не бежать впереди «паровоза» 
войны в Украине, Европарламент не 
может придумать ничего лучше, чем 
предложить введение санкций в от-
ношении «бунтарей». На те же грабли 
наступают европейцы и по отноше-
нию к официальному Баку, забывая, 
что у нас вообще нет никаких блоко-
вых обязательств перед Брюсселем 
или Парижем, диктующим внешне-
политическую повестку Евросоюзу. 
И потом, Президент Ильхам Алиев на 
Саммите малых островных развива-
ющихся государств в рамках СОР29 
предложил «белым людям» менять-
ся, соответствуя реалиям общечело-
веческих ценностей. 

«Я призываю все развитые страны, 
особенно с колониальным прошлым, 
оказать ощутимую финансовую и тех-
ническую поддержку малым остров-
ным государствам, чтобы они могли 
защитить себя от осложнений, свя-
занных с климатическими изменения-
ми», - заявил глава государства, имея 
в виду, что мы живем на общей пла-
нете, а не на лоскутках, произвольно 
поделенных по итогам Потсдамской 
конференции в июле 1945 года. И по-
том, после того исторического слета 
мир изменился, рухнул старый «же-
лезный занавес», появились Интер-
нет, новые производительные силы, 
выстроены новые отношения в ин-
тегрированной глобальной экономи-
ке, гендерное равенство стало не ги-
потетическим, а вполне осязаемым 
и т.д. Но при этом ряд правительств 
«спрятало голову в песок» - обидно, 
что среди них есть Франция, по ко-
торой несколько раз протопали са-
поги оккупантов, и Нидерланды, на 
себе познавшие, что такое быть в под-
чинении Испании, а затем и Велико-
британии. 

Вот уж воистину, человек свобод-
ный желает свободы окружающим, 
а раб грезит множеством рабов во-
круг себя. 

Глава государства справедливо ука-
зал: «Повышение уровня моря, экстре-
мальные погодные явления и утрата 
биоразнообразия создают серьезные 
угрозы для так называемых «замор-
ских земель» Франции и Нидерлан-
дов, особенно в бассейне Карибского 
моря и в Тихом океане, а голоса их со-
обществ жестоко подавляются режи-
мами метрополий. Хотя с 1946-1947 
годов Французская Полинезия и Но-
вая Каледония признаны ООН неза-
висимыми, они и в XXI веке страдают 
от колониального господства, и про-
цесс их деколонизации все еще задер-
живается. Более того, в Полинезии 
с 1966 по 1996 год произведено Фран-
цией 193 ядерных испытания, что се-
рьезно ухудшило окружающую среду 
радиационным загрязнением почвы, 
воды и экологии в целом, превысив до-
пустимый уровень почти в 500 раз. 
Если добавить к этому 17 ядерных 
испытаний, проведенных Францией 
в Алжире в годы оккупации, мы уви-
дим, какой ущерб она нанесла экоси-
стеме планеты». 

В данном случае у Елисейского 
дворца есть два варианта справед-
ливости: либо отказаться от колони-
альной политики, либо подать в суд 
на официальный Баку по статьям «за 
оскорбление достоинства» и «нанесе-
ние урона политической репутации», 

но для него оба выхода недопустимы. 
А потому правительство Макрона, 
опасаясь последствий судебного раз-
бирательства, в своем стиле «мутит 
воду», вовсю используя битую карту 
«этнической чистки карабахских ар-
мян», привлекая к грязной кампании 
«истинных галлов» по обе стороны 
Атлантики, которых становится все 
меньше благодаря ответственному 
отношению национального прави-
тельства к формированию глобаль-
ной повестки и растущему автори-
тету Страны огней. 

В условиях развала миропоряд-
ка любое глобальное мероприятие 
либо обречено на статус «говориль-
ни», либо невозможно в принципе, 
поскольку развалены даже важней-
шие механизмы прозрачности, с от-
слеживанием тех же военных престу-
плений, да и ОБСЕ с Советом Европы 
утратили последние реальные функ-
ции. Кстати, Азербайджан неодно-
кратно подвергался местечковой «об-
струкции» с их стороны, и проблема 
тут не только в обострившихся кон-
фликтах между крупными мировы-
ми игроками, а в той псевдомораль-
ной истерии, которая под лозунгами 
о «правах человека» и «традицион-
ных ценностях» скрывает банальную 
безответственность - нежелание го-
ворить на одном языке и договари-
ваться о совместной жизни на пла-
нете. Деление на своих и чужих было 
естественным для физического вы-
живания человечества, как в период 
родоплеменных отношений, так и при 
разделе необъятных рынков после 

череды открытий мореплавателей. 
Но те времена прошли, и Азербайд-

жану перед лицом глобальной опас-
ности удалось собрать в своей столи-
це не просто представителей почти 
200 государств планеты, но и влия-
тельных центров принятия решений. 
Причем интересантов немало со всех 

сторон - как тех, кто стремится к по-
вышению статуса в многополярном 
мире, вроде Индии, Турции, Брази-
лии и Саудовской Аравии, так и тех, 
кто давно наметил себе «главного оп-
понента» (британский и российский 
премьер-министры). 

При этом страны Глобально-
го Юга, в том числе, Азербайджан, 
Китай и группа африканских госу-
дарств добивались приоритетного 
внимания к вопросу финансирова-
ния мер по противодействию кли-
матическим изменениям и преодо-
лению их последствий, так как без 
серьезных денег вся климатическая 
повестка превращается в пыль де-
магогии. Представители коллектив-
ного Запада тоже были откровенны, 
и их несогласие тоже понять можно - 

под диктатом Вашингтона их деньги 
сейчас перенаправляются на стреми-
тельно нарастающие военные расхо-
ды. А потому, чтобы усилить зависи-
мость технологически менее развитых 
участников диалога, они требовали 
придать приоритетное значение по-
степенному уходу от ископаемых ви-
дов топлива. Если перевести их по-
туги с дипломатического языка, они 
выступают против выхода на рынки 
российских нефти и газа (про катар-
ский газопровод молчат, а про аме-
риканский сжиженный товар гово-
рят исключительно в восторженных 
тонах, хотя и не спешат покупать по 
причине дороговизны). 

На первый взгляд ситуация с при-
нятием международных мер в отно-
шении проблемы климатических из-
менений выглядит крайне непросто, 
так как на всем пространстве того 
же Евросоюза усилены политические 
движения против засилья брюссель-
ской бюрократии, а в США коман-
да Трампа разработала ряд указов, 
включая повторный выход Вашинг-
тона из Парижского климатическо-
го соглашения. Непростым был из-
за нехватки денег для финансирова-
ния и график работы секретариата 
Рамочной конвенции ООН об изме-
нении климата (в этом году не хвата-
ло примерно 57 млн евро из-за того, 
что некоторые страны не платят даже 
мизерные взносы). Однако Баку по-
мог спасти лицо организации, дока-
зав, что глобальному сообществу не 
удастся забросить климатическую по-
вестку в дальний угол, как идеоло-
гическую причуду уходящей эпохи. 
Президент Ильхам Алиев собствен-
ным примером показал всему чело-
вечеству, что глобальное потепление 
- не тема некоей философской дис-
куссии, а конкретная головная боль 
землян, игнорировать которую стано-
вится все сложнее. Пример тому мы 
видели совсем недавно, когда даже 
Испания была вынуждена произве-
сти крупнейшее развертывание во-
йск и полиции в мирное время (не-
сколько армейских бригад в полном 

составе) из-за наводнения, унесше-
го жизни более 200 человек в благо-
получной вроде Валенсии. 

Вот он, наглядный пример пла-
ты за беспечность, но и это не все - 
по ту сторону океана регулярной ста-
новится массовая эвакуация жите-
лей США при приближении ураганов 
невиданной силы, как было в октя-
бре на примере циклонов «Милтон» 
и «Хелена». Несмотря на упредитель-
ные действия готовых к предотвра-
щению трагедии властей, последний 
все равно унес жизни 250 человек, 
плюс столько же «пропавших без ве-
сти». Тогда же авторитетный амери-
канский журнал «Сайенс» рассказал 
аудитории о нарастании интенсив-
ности лесных пожаров во всем мире 
более чем в полтора раза с 2001 года, 

но особенно в северных лесах Евра-
зии и Северной Америки, в том чис-
ле на бескрайних просторах тайги. 

Одним из факторов является уско-
ренное повышение температуры в вы-
соких северных широтах, где она рас-
тет вдвое быстрее, чем в среднем по 
планете. Но пока крупные игроки 
спорят о том, кому платить больше 
и стоит ли платить вообще, массово 
страдают африканцы и представи-
тели иных небогатых регионов, ко-
торые и от пандемии пострадали ос-
новательно. Помнится, тот период 
пришелся на успешное, как потом ока-
залось, председательство Азербайд-
жана в Движении неприсоединения, 
когда Президент Ильхам Алиев под-
нял вопрос «вакцинного национализ-
ма» до уровня Генассамблеи ООН, 
после чего коллективный Запад не-
хотя начал раскошеливаться в поль-
зу равномерного распределения пре-
паратов и медикаментов. 

Сейчас сложилась схожая ситу-
ация, когда Эмманюэль Макрон, на-
ученный «горьким опытом» расста-
вания с «непосильно» нажитыми на 
колониях деньгами, решил не ехать 
в Страну огней, где с него умело, мяг-
ко и дипломатично могли бы «снять 
стружку» в миллиард другой евро. 
А почему бы и нет, если половина на-
грабленного благосостояния францу-
зов, внешний долг государства кото-
рых превысил 3 трлн, приходится на 
долю Африки, Океании и по ту сто-
рону Атлантики?! 

Время бежит незаметно, и до фи-
нальных аккордов СОР29 остается 
меньше недели, и уже 23 ноября станет 
окончательно ясно, сможет ли ООН 
и дальше рулить проектами глобаль-
ного климатического финансирова-
ния и достижения обновленных целей 
по снижению выбросов углекислого 
газа. Закрепление хотя бы каких-то 
обязательств в отношении задачи, ко-
торую уже впору называть спасением 
даже не человеческой, а всей земной 
цивилизации, будет шагом от про-
пасти, на которой сейчас стоим мы 
и наши меньшие бессловесные бра-
тья, точно не виноватые в антропо-
генной неразберихе. 

И любая такая договоренность 
стран мира в Баку станет шагом прочь 
от мировой войны, тень которой ма-
ячит на горизонте.

Однако для серьезного решения 
этой фундаментальной проблемы 
предстоит сделать гораздо больше 
- причем дело не столько в деньгах, 
а в самом отношении так называемых 
«гегемонов» к миру, в самом миропо-
рядке, основанном на самолюбовании 
и нарциссизме немногих при «законах 
джунглей», где каждый сам за себя. 

На примере климатических во-
просов в очередной раз становится 
очевидной порочность нынешнего 
миропорядка, социально-экономи-
ческой модели и ряда политических 
концепций, отстаиваемых коллектив-
ным Западом. Они просто не позво-
ляют человечеству искать решение 
проблемы выживания, не говоря уже 
о региональном и межрегиональном 
развитии, хотя официальный Баку 
своими упорно реализуемыми ини-
циативами подает пример налажи-
вания механизма взаимовыгодного 
сотрудничества, создавая мост меж-
ду самыми противоречивыми вида-
ми цивилизаций. 

Диалог во имя мира
Баку бьет в набат общечеловеческой безопасности 

Ильхам АЛИЕВ:

Я призываю все развитые страны, особенно 
с колониальным прошлым, оказать ощути-
мую финансовую и техническую поддержку 
малым островным государствам, чтобы 
они могли защитить себя от осложнений, 
связанных с климатическими изменениями

Вице-президент Фонда Гейдара 
Алиева, основатель и руково-
дитель Общественного объеди-
нения IDEA (Международный 
диалог по защите окружающей 
среды) Лейла Алиева приняла 
участие в очередных дискусси-
ях «круглого стола». 

Тема диалога: «Бассейн Каспий-
ского моря: оценка и устранение ри-
сков», организованного совместно 
ЗАО «Бакинский международный 
морской торговый порт» (Бакинский 
порт), Университетом АДА, IDEA, 
Caspian İntegrated Scientific Network 
(CASPISNET), Калифорнийским уни-
верситетом (UCLA) и Программой 
охраны окружающей среды ООН.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, вы-
ступив на открытии мероприятия, 
проведенного в рамках 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении клима-
та (СОР29), Лейла Алиева подчер-

кнула важность охраны экосисте-
мы Каспийского моря. Участникам 
мероприятия была предоставлена 
информация о богатой экосистеме 
Каспийского моря, на долю кото-
рой приходится более 40 процентов 
общих водных ресурсов озер мира.  
Лейла Алиева отметила, что пробле-
мы, возникающие в Каспийском море, 
затрагивают популяции ряда живых 
существ, в том числе тюленей, осе-
тров и лосося.

Вице-президент Фонда Гейдара 
Алиева затронула ряд вопросов, свя-
занных с деятельностью Обществен-
ного объединения IDEA, в том числе 
рассказала о проектах «Богатые бас-
сейны», «Капля» и Национальный 
парк «Гызылагадж», который был 
выбран первой приморской охра-
няемой территорией в Каспийском 

море в рамках сотрудничества с ор-
ганизацией Blue Marine Foundation. 
Было отмечено, что с 2011 года при 
участии свыше 7 тысяч волонтеров 

было собрано и переработано око-
ло 120 тонн отходов с прибрежных 
территорий.

Подчеркнув роль молодежи в об-

ласти охраны окружающей среды, 
Лейла Алиева отметила важность 
подготовки молодых специалистов, 
которые будут работать над сохра-
нением Каспийского моря для бу-
дущих поколений. В заключение 
Лейла Алиева отметила важность 
проведения мониторинга и непре-
рывного анализа во имя сохранения 
уникальной экологической систе-
мы Каспийского моря и призвала 
международных экспертов и пред-
ставителей исследовательских цен-
тров к совместным проектам и ини-
циативам.

В рамках «круглого стола» со-
стоялись выступления генерального 
директора Бакинского порта Тале-
ха Зиядова, постоянного представи-
теля Азербайджанской Республи-
ки при Отделении ООН в Женеве 

и других международных органи-
зациях Галиба Исрафилова, руко-
водителя Программы ООН Grid-
Genev Паскаля Педуцци, профес-
сора Института окружающей среды 
и устойчивого развития Калифор-
нийского университета UCLA, ру-
ководителя проекта CТree Сассан 
Саатчи, эксперта Бакинского порта 
и координатора CASPISNET Эльну-
ра Сафарова, профессора Назарба-
ев университета Эмиля Байрамова 
и профессора Института океаноло-
гии имени П.П.Ширшова Российской 
академии наук Андрея Костяного.

В заключение было объявлено 
о создании Каспийского центра кли-
мата и устойчивости с целью всесто-
роннего изучения проблем, наблю-
даемых в Каспийском море, и выдви-
жения предложений по их решению.

Оценка и устранение рисков на службе охраны экосистемы
Лейла Алиева приняла участие в дискуссиях «круглого стола» по охране Каспийского моря
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Она является своеобразными «мор-
скими воротами» на юго-западе Боль-
шого Кавказа и на протяжении сто-
летий играла важную роль в жизни 
региона Южного Кавказа. Поэтому 
еще с давних времен Абхазия явля-
лась «яблоком раздора» между раз-
личными цивилизациями, что обу-
словило ее политическую ориента-
цию на внешние силы, которые могли 
бы гарантировать ее безопасность. 
В условиях отсутствия политическо-
го единства иного пути выживания, 
кроме как стать частью крупной ме-
трополии, у нее не было. 

На фоне нарастающего напряже-
ния между Западом и Россией Абха-
зия продолжает оставаться «яблоком 
раздора», чья судьба влияет на хруп-
кий баланс всего Южного Кавказа. 

Об этом и многом другом наш кор-
респондент побеседовал с руководите-
лем аналитического центра 3-rd View, 
востоковедом Рауфом Раджабовым.

- Как вы оцениваете причины 
и последствия протестов в Абхазии, 
в частности странную ситуацию, при 
которой протестующие, выступаю-
щие против российского влияния, 
использовали российскую симво-
лику? О чем это говорит?

- Военно-политическая ситуация 
в Абхазии обострилась в результа-
те столкновения интересов различ-
ных кланов. Оппозиция, представ-
ленная в республике, неоднородна 
и разобщена, что осложняет ситу-
ацию. На данный момент в оппози-
ционном лагере объединились как 
сторонники прозападного пути раз-
вития, так и те, кто выступает за не-
зависимость Абхазии, подразумевая 
ее дальнейшее существование вне со-
става Грузии. Помимо этого к оппо-
зиционным кругам присоединились 
и бывшие сторонники президента 
так называемой Республики Абха-
зия Аслана Бжании. 

Российский фактор также играет 
важную роль в происходящих собы-
тиях. Разношерстная абхазская оппо-
зиция не может игнорировать влия-
ние Кремля, поскольку на террито-
рии Абхазии размещен российский 
контингент численностью около 30 
тыс. военнослужащих. Однако, не-
смотря на возможность быстро ста-
билизировать ситуацию, российские 
военные не вмешиваются в проис-
ходящее и сохраняют нейтралитет. 
Это объясняется просто - в Москве 
уверены, что любая власть в Абха-
зии будет учитывать российские ин-
тересы, так как альтернатива в лице 
Запада находится далеко за преде-
лами региона, а Турция - на проти-
воположном берегу Черного моря. 
Что касается Грузии, то ее руковод-
ство, представленное партией «Гру-
зинская мечта», неоднократно заяв-
ляло о нежелании использовать во-
енные методы для восстановления 
территориальной целостности стра-
ны. Таким образом, абхазские кланы 
не воспринимают Грузию как непо-
средственную угрозу.

Позиция России остается не-
изменной: Москва будет сотрудни-

чать с любой властью, пришедшей 
к управлению Абхазией. Однако вну-
тренняя оппозиция, объединивша-
яся для свержения Аслана Бжании, 
сталкивается с вопросом о дальней-
шем распределении власти. Лидеров 
оппозиции более двух, и каждый из 
них стремится занять пост президен-
та, что неизбежно приведет к новым 
столкновениям внутри оппозицион-
ного лагеря. Таким образом, основ-
ной конфликт, связанный с борьбой 
разнонаправленных сил, еще впере-
ди, что и объясняет текущую неста-
бильность в регионе.

- Какова, на ваш взгляд, страте-
гия России в отношении Абхазии 
после возможного свержения Бжа-
нии? Можно ли ожидать усиления 
экономического давления и созда-
ния управляемого хаоса для укре-
пления российского контроля над 
регионом?

- Россия уверена, что возможное 
свержение Аслана Бжании не затро-
нет ее геополитических интересов, 
поскольку Абхазия остается важным 
форпостом для российской полити-
ки на южном направлении. Помимо 
30-тысячного военного контингента, 
размещенного на территории Абха-
зии, Москва с конца прошлого года 
начала строительство военно-мор-
ской базы в порту Очамчира. На се-
годняшний день уже проведены дно-
углубительные работы, и, хотя для 
завершения и ввода базы в эксплуа-
тацию потребуются 2-3 года, кораб-
ли Черноморского флота Российской 
Федерации уже сейчас могут быть 
размещены в этом порту при необ-
ходимости. Это особенно важно в ус-
ловиях постоянной угрозы нанесе-
ния ракетных ударов Вооруженны-
ми силами Украины по российскому 
Черноморскому флоту. Новороссий-
ский порт не подходит для создания 
мощной военно-морской базы даже 
с учетом проведения дноуглубитель-
ных работ, так как его инфраструк-
тура не рассчитана на прием кора-
блей Черноморского флота. Таким 
образом, база в Очамчире приобре-
тает стратегическое значение, и Рос-
сия усиливает экономическое давле-
ние на так называемые «официаль-
ные круги» Абхазии для реализации 
своих планов. 

К слову сказать, значительная часть 
бюджета Абхазии, включая выплаты 
чиновникам, финансируется из рос-
сийской казны. Российский рубль яв-
ляется основной валютой на терри-

тории Абхазии. Любое прекращение 
российской финансовой помощи соз-
даст серьезные проблемы для функ-
ционирования абхазских структур, 
включая необходимость поиска но-
вых источников финансирования. 

Предполагается, что новые выбо-
ры в Абхазии будут проведены в бли-
жайшие месяцы, хотя очередные вы-
боры были запланированы на март 
2025 года. Однако, в отличие от Рос-
сии, ни одна западная страна, вклю-

чая Евросоюз и США, не может вы-
ступить в качестве финансового до-
нора Абхазии. Это связано с тем, что 
администрация Аслана Бжании пре-
кратила отношения с ЕС и USAID, ли-
шив финансирования многие непра-
вительственные организации и СМИ. 
Сотни местных НПО и представите-
лей медиа оказались в сложной фи-
нансовой ситуации. Россия не финан-
сирует прозападные структуры, со-
средоточив помощь на силовом блоке 
и официальных институтах. Тем не 
менее прозападные силы в Абхазии, 
как и различные клановые группы, 
временно объединились в оппозиции 
к власти Бжании. Среди них выделя-
ются и протурецкие силы, которые 
получают поддержку от многочис-
ленной и финансово независимой аб-
хазской диаспоры в Турции. Послед-
няя активно инвестирует в развитие 
своих интересов на территории Аб-
хазии, что добавляет к общей напря-
женности в регионе.

- Как вы оцениваете роль за-
падных институтов, таких как ЕС 
и USAID, в формировании анти-
российских настроений в Абхазии? 
Можно ли говорить о реальной под-
держке гражданского общества в ре-
гионе или это больше связано с ге-
ополитическими целями?

- В данном контексте важно от-
метить, что гражданское общество 
Абхазии является разношерстным 
и разновекторным. Единой структу-
ры гражданского общества в реги-
оне не существует, что, в свою оче-
редь, препятствует формированию 
единых геополитических целей. Это 
обусловлено множеством факторов, 
среди которых особое место зани-
мает военное присутствие России.  
Особое значение также имеет фак-
тор Ахры Авидзбы и интернацио-
нальной бригады «Пятнашка», ко-
торая активно участвует в боевых 
действиях на территории Украины, 
в частности на донецком и с недав-
него времени курском направлени-
ях. Российская сторона, в случае не-
обходимости, может задействовать 
эту бригаду, включая возможность 
ее передислокации в Абхазию. Это 
особенно актуально, учитывая, что 
в составе «Пятнашки» много выход-
цев из Абхазии. Важно отметить, что 
Ахра Авидзба уже высказывал по-

литические амбиции в отношении 
власти в Абхазии. Его попытки свер-
жения действующего режима ранее 
привели к аресту, в том числе за об-
винения в организации военного пе-
реворота еще до 2022 года. Тем не ме-
нее он продолжает активно прояв-
лять интерес к ситуации в регионе, 
о чем свидетельствуют его недавние 
визиты в Абхазию. 

- Существует ли, на ваш взгляд, 
реальная вероятность пересмотра 
статуса Абхазии в пользу конфеде-
рации с Грузией или даже возвраще-
ния региона под юрисдикцию Тбили-
си? Какова роль Москвы и Тбилиси 
в возможном изменении политиче-
ской ситуации в регионе?

- Статус Абхазии может быть 
урегулирован в пользу конфедера-
ции с Грузией, и такая модель дей-
ствительно имеет шансы на реализа-
цию. Однако многое будет зависеть от 
уровня и характера взаимоотноше-
ний между Россией и Грузией. Если 
в ближайшие месяцы начнется ре-
альное сближение - не просто поте-
пление отношений, которое мы на-
блюдаем уже несколько лет, а кон-
кретные шаги в этом направлении, 
- Грузия может предпринять действия, 
направленные на разрешение абхаз-
ского вопроса. 

На сегодняшний день между Рос-
сией и Грузией существуют взаимо-
выгодные экономические связи. Рос-
сия входит в тройку основных эконо-
мических партнеров Грузии наряду 
с Азербайджаном и Турцией. Тем 
не менее экономическое сотрудни-
чество пока не сопровождается по-
литическим диалогом по вопросам 
Абхазии и Южной Осетии. Хотя аб-
хазская проблема имеет потенциал 
стать основой для российско-гру-
зинских дипломатических консуль-
таций, южноосетинский вопрос ско-
рее останется в стороне. С 2008 года 
в рамках женевского переговорного 
процесса прошло более 60 консуль-
таций, но за 16 лет стороны так и не 
пришли к ощутимым результатам. 
Тем не менее официальный Тбили-
си может принять решение о начале 
переговоров с Москвой относитель-
но будущего Абхазии. При этом ин-
тересы Абхазии, скорее всего, будут 
вторичны по сравнению с долгосроч-
ными интересами России и Грузии, 
которые могут оказаться решающи-
ми в данном вопросе.

Абхазия с ее небольшой террито-
рией и численностью населения игра-
ет важную роль в региональной поли-
тике. Там проживает немало армян, 
которые в определенный момент мо-
гут стать инструментом в руках Рос-
сии для противодействия как проза-
падным, так и протурецким силам 
в регионе. Армянский фактор всег-
да был одной из ключевых карт рос-
сийской политики - как в 1990-е годы, 
так и в последующий период. Если 
российско-грузинские переговоры 
приведут к соглашению о сохранении 
российского военного присутствия 
в Абхазии, Москва может пойти на 
уступки и Абхазия сможет вернуть-
ся в состав Грузии. Это может быть 
реализовано в формате федерации 
или конфедерации, что будет зави-
сеть от позиции грузинского прави-
тельства. Грузии важно найти такую 
форму решения, которая не нанесет 
ущерба территориальной целостно-
сти страны и позволит постепенно 
приступить к решению проблемы 
Южной Осетии.

Грузинское правительство, веро-
ятно, рассмотрит возможность пре-
доставления России права аренды на 
размещение военной базы, а также 
военно-морской базы в Очамчире. 
Взамен Абхазия вернется под юрис-
дикцию Грузии. Восстановление тер-
риториальной целостности станет 
важным шагом не только для реше-
ния абхазской проблемы, но и для воз-
вращения на родину десятков тысяч 
грузинских беженцев, ныне находя-
щихся в тяжелых условиях.

Одним словом, вопрос Абхазии 
остается ключевым, тогда как про-
блема Южной Осетии решится на-
много быстрее, если будет найдено 
решение по Абхазии. Успех перего-
воров между Россией и Грузией по 
Абхазии станет основой для урегу-
лирования всей конфликтообразую-
щей ситуации на территории Грузии.

Между молотом и наковальней
Рауф  

Раджабов:
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14-16 ноября в городе Малага 
состоялась Международная вы-
ставка «Сокровища мудрых лю-
дей», организованная Фондом 
Магос Королевства Испания.

В связи с мероприятием под ру-
ководством Бакинского международ-
ного центра мультикультурализма 
(БМЦМ) в Испанию был организо-
ван визит представителей религиоз-
ной общины Азербайджана.

На выставке азербайджанский 
уголок был представлен при поддерж-
ке БМЦМ, посольства Азербайджа-
на в Испании, а также Фонда Магос. 
В целях информирования широкой 
общественности этой Юго-Запад-
ной европейской страны, а также 
средств массовой информации об 
истории и культуре Азербайджана, 
а также политике нашего государства, 
проводимой в направлении защиты 
толерантности, многокультурного 
и многоконфессионального богато-
го культурного наследия, историче-
ски существовавшего в стране, в рам-
ках мероприятия был организован 
специальный семинар на тему «Азер-
байджанская модель мультикульту-
рализма».

На мероприятии выступил ис-
полнительный директор БМЦМ Ра-
ван Гасанов. Он довел до внимания 
пропаганду культурного разнообра-

зия, толерантности и мультикульту-
рализма в Азербайджане и сказал, 
что среда, в которой сосуществуют 
различные этнические и религиоз-
ные общины, является результатом 
успешной политики Азербайджана 
в области мультикультурализма. Рас-
сказав об азербайджанских традици-
ях толерантности, политике мульти-
культурализма, а также сегодняшних 
отношениях между религией и госу-
дарством в Азербайджане, Р. Гасанов 
проинформировал и о деятельности 
Бакинского международного центра 
мультикультурализма в этой сфере, 

международных мероприятиях и об-
мене опытом. Говоря о вкладе Азер-
байджана в пропаганду мультикуль-
турализма в глобальном масштабе, 
он отметил, что наша страна явля-
ется образцовой моделью для мира 
в деле культурного разнообразия 
и гармонии.

Выступивший на мероприятии 
главный раввин Европейской еврей-
ской общины в Азербайджане Шне-
ор Сегал рассказал об образе жизни 
евреев, проживающих в нашей стра-
не, священник Католической церкви 
Владимир Бача и председатель Алба-

но-удинской христианской общины 
Роберт Мобили говорили об услови-
ях жизни христиан в нашей стране 
и свободном совершении религиоз-
ных обрядов, а также церквях, яв-
ляющихся наследием древней Кав-
казской Албании. Выступившие рас-
сказали о заботе Азербайджанского 
государства в этой области.

В рамках визита исполнитель-
ный директор БМЦМ Раван Гасанов 
встретился с директором по внеш-
ним связям городского совета Малаги 
Изабель Паскуаль Вильямор. В ходе 
встречи были обсуждены возмож-
ности преподавания предмета азер-
байджанского мультикультурализма 
в Университете Малаги и организа-
ции в будущем совместных меропри-
ятий. Публикации центра вызвали 
особый интерес у И.Вильямор.

16 ноября по случаю Всемирного 
дня толерантности в рамках цикла 
мероприятий, организованных Фон-
дом Магос, представители БМЦМ, 
а также мусульманских, христиан-
ских, албано-удинских и еврейских 
религиозных конфессий нашей страны 
вместе с главой городского муници-
палитета Франсиской Торре в офици-

альной резиденции муниципалитета 
Малаги приняли участие в церемо-
нии награждения за заслуги в деле 
содействия миру и сосуществованию 
во всем мире вместе. На мероприя-
тии, проведенном с участием лауреа-
та Нобелевской премии мира Ширин 
Эбади, посла доброй воли UNESCO 
по культурной дипломатии Хедвы 
Сэр, бывшего президента Парламент-
ской ассамблеи НАТО, а также из-
вестных общественных деятелей Ис-
пании и Франции, Фонд Магос вру-
чил награду делегации, возглавляемой 
Раваном Гасановым. Касаясь тради-
ций мультикультурализма в Азер-
байджане, Р.Гасанов в своем высту-
плении сказал, что межкультурный 
и межрелигиозный диалог является 
ключом к обеспечению мира на всей 
планете, и с этой целью они продол-
жат свою мирную деятельность в на-
правлении распространения муль-
тикультурализма и толерантности, 
являющихся азербайджанской моде-
лью. Затем Р.Гасанов ответил на во-
просы местных СМИ.

Мероприятие продолжилось Га-
ла-приемом.

Ю.АББАСЗАДЕ

На волне мультикультурализма
Отечественный бренд покорил Испанию

Древний шелк  
и современный  

диалог
Визит делегации ПЕА 

в Китай продолжается

16 ноября в рамках визита де-
легации во главе с замести-
телем председателя партии 
«Ени Азербайджан» (ПЕА) 
- руководителем Централь-
ного аппарата Тахиром Буда-
говым в Китайскую Народ-
ную Республику состоялась 
встреча с руководством Ко-
митета Коммунистической 
партии Китая (КПК) горо-
да Наньтун.

На встрече было подчеркнуто, 
что развитие азербайджано-ки-
тайских отношений, основанных 
на дружбе и стратегическом пар-
тнерстве, вызывает удовлетворе-
ние, и что существуют широкие 
возможности для реализации всех 
поставленных целей.

Сегодня обе страны благодаря 
динамичному развитию и высо-
кому авторитету находятся в цен-
тре внимания мира, занимают до-
стойное место в системе междуна-
родных отношений и продолжают 
укреплять свои позиции. Приня-
тие Совместной декларации о по-
строении стратегического партнер-
ства, основанного на взаимном 
доверии, многолетнем сотрудни-
честве и успешной политике глав 
государств, направленной на за-
щиту национальных интересов, 
привнесло новую динамику в раз-
витие двусторонних отношений. 
Это имеет исключительное значе-
ние с точки зрения защиты вза-
имных интересов Азербайджана 
и Китая на международной арене.

В ходе встречи была предо-
ставлена подробная информация 
о социально-экономическом раз-
витии обеих стран и их целевых 
ориентирах на будущее, обсужда-
лись новые возможности сотруд-
ничества в различных направле-
ниях. Было отмечено, что регионы 
Азербайджана и Китая достигли 
высокого уровня развития, что 
Азербайджан обладает опытом 
побратимских городов, реализует 
полезные проекты в сферах куль-
туры, туризма, торговли и других 
областях. Вместе с тем акценти-
ровалось внимание на наличии 
неиспользованного потенциала, 
в частности, в области внедрения 
новых технологий, строительства 
современной инфраструктуры 
и обеспечения «зеленого разви-
тия», где возможно эффективное 
сотрудничество.

Взаимные визиты, обмен мне-
ниями и опытом играют важную 
роль в оценке существующего со-
стояния связей между партиями 
и расширении масштабов сотруд-
ничества. Было подчеркнуто, что 
визит делегации ПЕА в Китай, под-
писание Меморандума о сотрудни-
честве с КПК, проведение много-
численных продуктивных встреч 
и участие во Втором диалоге Гло-
бального южного мозгового цен-
тра являются ярким примером 
тесных дружеских отношений.

ПЕА и КПК как правящие пар-
тии, опираясь на дружественные 
отношения лидеров государств 
и стратегическое партнерство 
между Азербайджаном и Кита-
ем, намерены успешно продол-
жать целенаправленное совмест-
ное сотрудничество и добивать-
ся новых успехов.

На встрече также состоялся 
обмен мнениями по другим во-
просам, представляющим вза-
имный интерес. После встречи 
в честь делегации ПЕА был ор-
ганизован прием.

В тот же день делегация посе-
тила выставочный павильон науки 
и технологий «Чжунтян» и центр 
обслуживания партийных членов 
и жителей района Наньчуанью-
ань города Наньтун.
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Макрон и его окружение регу-
лярно делают заявления с целью бро-
сить тень на восстановление терри-
ториальной целостности Азербайд-
жана и возвращение вынужденных 
переселенцев в родные края.  

Однако эта риторика скрывает 
более глубокую проблему - стрем-
ление Франции сохранить свое вли-
яние на Южном Кавказе через под-
держку Армении как своего форпо-
ста. Париж фактически игнорирует 
преступления своей «сестрички» про-
тив мирного населения Азербайджа-
на, включая Ходжалинский геноцид, 
разрушение культурных памятников 
и незаконное переселение армян на 
азербайджанские земли.  

В то же время Франция стала глав-
ным рупором армянской пропаган-
ды, что объясняется присутствием 
в этой стране не только большой ар-
мянской диаспоры, но и политически-
ми интересами французской элиты. 
Причина проста: армянская диаспо-
ра оказывает значительное влияние 
на французскую внутреннюю поли-
тику через финансовую поддержку 
и лоббистскую активность. В ответ 
официальные лица Пятой республи-
ки, включая самого президента Ма-
крона, закрывают глаза на манипу-
ляции и ложь, исходящие от армян-
ских кругов.  

Примером служит избирательное 
отношение к конфликту в Карабахе. 
Пока Азербайджан героически вос-
станавливает разрушенные армяна-
ми города и села, Франция активно 
участвует в армянских информаци-
онных атаках. Ее СМИ под влиянием 
армянских лоббистов намеренно ис-
кажают события, представляя Азер-
байджан как агрессора и игнорируя 
при этом факты. Хотя им стоило бы 
присмотреться к своей стране и уз-
реть, во что превратилось француз-
ское общество - в коррумпированное 
сборище ненасытных плутократов. 

На днях национальная финансо-
вая прокуратура Франции обвинила 
в коррупции и использовании слу-
жебного положения министра куль-
туры страны Рашиду Дати и экс-гла-
ву главу альянса Renault-Nissan Кар-
лоса Гона, потребовав возбуждения 
в отношении них уголовного дела, 
пишет газета Le Figaro. По версии 

следствия, с 2010 по 2012 год Дати на 
посту юрисконсульта Renault-Nissan 
и депутата Европарламента получила 
€900 тыс. от «дочки» автомобильно-
го альянса RNBV. При этом конкрет-
ной работы за эти деньги она не вы-
полнила, по этой причине средства 
могут рассматриваться как плата за 
лоббистскую деятельность в Европар-
ламенте. Гон из-за этого дела в про-
шлом году был объявлен в между-
народный розыск, сейчас он прожи-
вает в Ливане. Дати и Гон отрицают 
обвинения прокуратуры.

По словам адвокатов министра, 
«прокуратура лишь представила свое 
видение этого дела, но оно не отра-
жает реальности». Они намерены 
опровергнуть выдвинутые против 
Дати обвинения.

Судебное преследование этих двух 
ярких фигур, которые в разное время 
публично поддерживали справедли-
вую позицию Азербайджана, застав-
ляет задуматься о скрытых мотивах 
официального Парижа. Франция, не-
смотря на свои демократические ин-
ституты и громогласные заявления 
о правах человека, уже долгое время 
повязла в коррупционных скандалах. 
Исторически коррупция пронизыва-
ла как государственные структуры, 
так и крупный бизнес этой страны. 
Скандалы вокруг политиков, начи-
ная с эпохи Третьей республики, не 
были редкостью. Имена Шарля Па-
скуа, Жака Ширака и Франсуа Фий-
она до сих пор служат напоминани-
ем о том, как французская элита ис-
пользует свое положение для личной 
выгоды.

Однако в последние годы анти-
коррупционная риторика приобрела 
характер целенаправленных атак. Ча-
сто это связано не только с реальны-
ми правонарушениями, но и с поли-
тическими мотивами. В случае Гона 
и Дати возникают серьезные вопро-
сы: не являются ли их обвинения ча-
стью более широкой стратегии дав-
ления, направленной на дискреди-
тацию сторонников Азербайджана?

Карлос Гон, ранее признанный 
одним из самых успешных бизнес-
менов мира, оказался в центре меж-
дународного скандала после своего 
ареста в Японии в 2018 году. Офи-
циально его обвинили в финансовых 
махинациях, но вскоре стало ясно, 
что дело выходит за рамки правосу-
дия. Побег Гона в Ливан стал вызо-
вом для японской и мировой юри-
дической системы, но также подчер-
кнул разногласия между странами, 
особенно Францией и Японией.

Гон, активно поддерживавший 
экономические инициативы Азер-
байджана и партнерство с офици-
альным Баку, внезапно оказался изо-
лирован. Французское государство, 
которое должно было защищать сво-
его гражданина, фактически отказа-
лось от него. Почему? Возможно по-
тому, что его позиция по ряду меж-

дународных вопросов расходилась 
с интересами французской полити-
ческой элиты.

Рашида Дати, еще будучи мини-
стром юстиции, символизировала 
успех французской интеграционной 
политики. Ее восхождение к верши-
нам власти как дочери алжирских 
и марокканских мигрантов было на-
глядным примером французской де-
мократии. Однако ее независимость 
и поддержка азербайджанской спра-
ведливой позиции, особенно в вопро-
сах Карабаха, превратили ее в мишень 
французских армянофилов.

Что стоит за этими обвинениями? 
Ответ прост - контакты Дати с офи-
циальным Баку, участие в междуна-
родных мероприятиях, направлен-
ных на поддержку азербайджанской 
культуры и истории, сделали ее не-
удобной фигурой для французских 
элит, которые поддерживают Арме-
нию в геополитическом конфликте.

Вопреки всему Азербайджан, став-
ший одним из ключевых игроков на 

Южном Кавказе, постепенно укре-
пляет свои позиции на международ-
ной арене. Страна, благодаря своей 
активной энергетической политике, 
культурной дипломатии и справед-
ливой борьбе за восстановление сво-
ей собственной территориальной це-
лостности, неспроста получила под-
держку ряда влиятельных личностей, 
включая месье Гона и мадам Дати. 

Помнится, во время встречи с де-
легацией, включающей глав исполни-
тельной власти ряда городов и рай-
онов Азербайджана, Рашида Дати, 
в то время мэр VII района Парижа, 
заявила, что «гордится тем, что яв-
ляется близким другом Азербайд-
жана». Что, естественно, не понра-
вилось нашим недругам. 

Франция, традиционно поддер-
живающая армянские интересы, ис-
пользует любые возможности для 

дискредитации тех, кто симпатизи-
рует Баку. Обвинения в коррупции 
становятся лишь инструментом дав-
ления. Это не первый случай, когда 
французское правосудие использует-
ся в качестве инструмента для реше-
ния внешнеполитических вопросов. 
И это понятно, ведь удобно скрывать-
ся за лозунгами борьбы с коррупци-
ей, когда настоящая цель - подавле-
ние альтернативных голосов.

Французское правосудие все чаще 
становится инструментом геополи-
тических игр. Поддержка Азербайд-
жана, видение нового миропоряд-
ка, основанного на справедливости 
и равенстве, делает Гона и Дати ми-
шенями для атаки.

Однако история показывает, что 
правда в конечном счете побеждает. 
Азербайджан продолжает свой путь, 
укрепляя позиции на международной 
арене, несмотря на давление и про-
вокации. Баку неизменно придержи-
вается принципов международного 
права и справедливости, что контра-
стирует с провокациями, исходящи-
ми от Армении и ее покровителей. 

Двойные стандарты французской 
внешней политики создают опасный 
прецедент для международного сооб-
щества. Истинная борьба с корруп-
цией во Франции должна начинаться 
с признания своих внутренних про-
блем, а не использования внешних 
факторов как отвлекающего маневра.

Сегодня Париж стремится пред-
ставить себя арбитром, но его дей-
ствия показывают обратное. Фран-
ция, желая сохранить свое влияние, 
должна осознать, что правда и спра-
ведливость на стороне Азербайджа-
на. Пока она продолжает потворство-
вать армянским манипуляциям, Азер-
байджан укрепляет свои позиции на 
международной арене, демонстри-
руя готовность противостоять лю-
бой несправедливости.  

Макрон и его окружение долж-
ны понять, что их попытки очернить 
Азербайджан обречены на провал, 
ведь правда всегда найдет себе до-
рогу…

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Мишени для атаки

Встречи с Президентом Ильха-
мом Алиевым в Брюсселе, Мюнхене, 
Праге, даже молдавской Бульбоаке 
с отменным винным погребом тоже 
не в счет - глава государства вечно 
давит на него авторитетом и тот от 
испуга несет ахинею, не соответству-
ющую интересам армянского народа. 

Остается испанская Гранада, во-
одушевившая в прошлом году на па-
тетику Пашиняна, поскольку туда 
не поехал Президент Ильхам Али-
ев, почти параллельно дублирующее 
выступление горе-премьера в Евро-
парламенте, а также на 79-й сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН в сен-
тябре этого года, где он лил кроко-
диловы слезы, «убиваясь» по поводу 
исхода карабахских армян. Надеюсь, 
там он точно был в своей тарелке, 
в окружении «сердобольных» брать-
ев-христиан, а потому сошлемся на 
эти минуты славы площадного го-
воруна. 

Хотя его вороватые глазки бе-
гали и там, что видно при пересмо-
тре видеоролика его, простите за вы-
ражение, речи, особенно той части, 
где дамы экзальтированно броса-
ли в воздух чепчики, а все прочие 
принимали гостя с благосклонны-
ми улыбками и провожали «бурны-
ми аплодисментами, переходящими 
в продолжительные овации». Так вот, 
на этих мероприятиях он тоже «по-
плыл», наговорив несуразностей на 
год работы детектора лжи. 

Там было все - и «угроза целост-
ности государства с агрессией Баку 
и территориальными претензиями», 
и «этнические чистки в Карабахе», 
и антироссийские выпады - если бы 
не миротворцы, «силы самооборо-
ны» давно решили бы конфликт. 

Если говорить о карабахских ар-
мянах как о «камне преткновения» 
на пути к миру, Президент Ильхам 
Алиев даже в интервью глобальным 
СМИ во время Отечественной войны 
не скрывал, что речь идет о гражда-
нах Азербайджана, которым следу-
ет либо отказаться от паспортов со-
седней страны, либо получить ста-

тус трудовых мигрантов. Вот и вся 
«угроза», хотя Роберт Кочарян ког-
да-то всерьез рассуждал о «генетиче-
ской» невозможности сосущество-
вания с тюрками. И если азербайд-
жанское гражданство так напугало 
армян, что они при невозможности 
выехать в Россию с Грузией или США 
с Францией предпочитают жить в па-
латках, съемных квартирах и обще-
житиях где-нибудь в Сюнике или 
Горисе, это не наши проблемы, так 
как здесь не проходной двор, а тер-
ритория суверенного государства. 

Что касается непосредственно 
«перекрестка мира», которым Па-
шинян и его подчиненные пудрят 
мозги глобальной общественности, 
в том числе, в ходе СОР29 (мол, если 
бы Баку дал своевременный ответ на 
их «ценные идеи», возможно, и дого-
вор бы подписали), эту тему не сто-
ит особо разрыхлять - все равно на 
ней если что и прорастет, то исклю-

чительно усилиями стран, заряжен-
ных на мирное будущее, а не на лов-
лю рыбок в мутной воде. Если быть 
максимально честными, подписание 
трехстороннего Заявления от 10 но-
ября 2020 года и особенно установ-
ление нашей страной полного кон-
троля над своей территорией после 
точечной операции против терро-
ристов и воинствующего сепаратиз-
ма создало прекрасные предпосыл-
ки для деблокирования всех дорог 
в регионе и полного раскрытия его 
транспортного потенциала. 

Скоро исполнится 4 года, как офи-
циальный Баку успешно претворя-
ет в жизнь масштабную програм-
му возрождения освобожденных от 
оккупации Карабахского и Восточ-
но-Зангезурского экономических рай-

онов, особый упор делая при этом 
на формировании автомобильной 
и железнодорожной инфраструк-
туры, в том числе по компонентам 
перспективного Зангезурского ко-
ридора, открытие которого важно 
для расширения потенциала Средне-
го коридора. Что это, если не «пере-
кресток мира» и где хотя бы полто-

ра километра дорожных работ с ар-
мянской стороны, если даже новую 
объездную дорогу в Лачине для их 
селян в августе 2022 года построи-
ло наше правительство? 

Кстати, в советские времена по 
транспортным линиям, продолжен-
ным через Зангезур, ежегодно пе-
ревозилось до 12 млн тонн грузов, 
и если бы армяне хоть пальцем по-
шевелили в плане разрешения, ком-
муникации давно были бы проложе-
ны азербайджанскими либо турецки-
ми строителями. Но возглавляемое 
Пашиняном правительство лишь за-
балтывает проблему и с упорством, 
заслуживающим лучшего примене-
ния, проталкивает альтернативу азер-
байджанскому проекту разблокиров-
ки транспортных коммуникаций.

Не далее двух недель назад он при-
думал помпезное название для кон-
ференции «Перекресток мира: объе-
диняя безопасность и демократию», 
где ошарашил всех невидалью. Ока-
зывается, пропускная способность 
границы Россия-Запад существен-
но снизилась из-за событий, проис-
ходящих в Украине, из-за санкций 
и осложнения политических отно-
шений, так что «уже сегодня тре-
буются альтернативные маршруты 
для обеспечения потока товаров на 
сотни миллиардов долларов». Скоро 
3 года, как идет война, а он вспом-
нил, что «в регионе более 70% армян-
ских границ простаивают, не обе-
спечивая потока товаров». И смысл 
его проекта заключается в том, что 
«именно Армения внесет неоцени-
мый вклад» в обслуживание огром-
ных потоков товарооборота. Спа-
сибо и на том, что армянский пре-
мьер вспомнил потребности стран 
Центральной Азии в плане импор-
та и экспорта, не упомянув при этом 
Азербайджан.  

Впрочем, Иреван не первый раз 
заявляет об амбициозных и столь же 
нереализуемых маниловских про-
жектах логистики. Однако соседи, 
застрявшие в транспортном тупике, 
не имеющие стальных магистралей 
ни с кем, кроме Грузии (не сумев со-
здать их даже с «сестринским» Ира-
ном), по определению никем не рас-
сматриваются в качестве не то что 

регионального, даже местечкового 
транспортного перевалочного центра. 

Полным фиаско закончились мно-
голетние попытки Армении проло-
жить «стальные» магистрали в Иран: 
сложнейший горный рельеф предус-
матривает прокладку рельсов через 
туннели, мосты, на что понадоби-
лось бы не менее $5 млрд в текущих 
ценах. А под такие расходы с весь-
ма сомнительной окупаемостью для 
страны с сомнительной репутаци-
ей не готовы подставить плечо ни 
находящийся под санкциями Иран, 
ни Индия, ни, тем более, Франция 
за тысячи верст от Южного Кавка-
за. А без сквозного железнодорож-
ного сообщения все перспективы 
превращения озвученного несколь-
ко лет назад проекта «Персидский 
залив-Черное море» в полноценный 
компонент коридора «Север-Юг» бес-
перспективны, так как перевалка гру-
зов автомобильными фурами в пе-
ресчете на тонно-километр всегда 
многократно дороже перевозок же-
лезной дорогой. 

И еще, грозно глядя в потолок, 
Пашинян заявил: «Армения и Азер-
байджан должны открыть друг для 
друга свои дороги на основании су-
веренитета и без коридорной логи-
ки». Совсем смешно, особенно если 
вспомнить, сколько дров наломано 
было при обсуждении Минской груп-
пы ОБСЕ «Лачинского коридора» 
без учета суверенитета Баку. Кста-
ти, в Париже и Страсбурге, и даже 
в некоторых кабинетах Госдепа этот 
нарратив бытует и сегодня, но вско-
ре и он будет забыт. И если прави-
тельство соседней страны действи-
тельно хочет превратить свою тер-
риторию в «перекресток мира» для 
региона, недостаточно заявлять об 
этом журналистам или в Европар-
ламенте с Генассамблеей ООН. Про-
блемы «страны камней» будут ре-
шены только тогда, когда ее руко-
водители перестанут клеветать на 
соседей и пожмут искренне протя-
нутую руку, пока она на весу…

Опять про море

Судебное преследование Карлоса Гона и Раши-
ды Дати, которые в разное время публично 
поддерживали справедливую позицию Азер-
байджана, заставляет задуматься о скры-
тых мотивах французского правосудия
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Фактор единства
В Баку открылся  

Дом толерантности

16 ноября в Баку по случаю Меж-
дународного дня толерантности 
открылся Дом толерантности.

В здании, расположенном в Иче-
ришехер, представлены экспонаты, 
отражающие историю толерантно-
сти Азербайджана.

В Доме толерантности выставле-
ны атрибуты трех традиционных ре-
лигий, действующих в Азербайджа-
не, священные религиозные книги, 
этнографические экспонаты, награды 
религиозных деятелей, личные подар-
ки, государственные награды, а так-
же подарки от зарубежных стран.

Выступивший на церемонии от-
крытия председатель Управления му-
сульман Кавказа (УМК), шейх уль-ис-
лам Аллахшукюр Пашазаде сказал, 
что традиции толерантности в Азер-
байджане являются примером для 
всего мира. «Сам Дом толерантно-
сти является примером. Пожалуй, 
аналога этому нет во всем мире». 
Дом толерантности - это свет, ос-
вещающий весь мир. Придет день, 
когда весь мир поймет суть этого», 
- сказал председатель УМК.

Принявшие участие в церемонии 
лидеры и представители действую-
щих в Азербайджане религиозных 
конфессий высоко оценили откры-
тие Дома толерантности.

Убирайся прочь!
Так встретили  

проармянского  
конгрессмена США в Баку 

Группа азербайджанских непра-
вительственных организаций 
(НПО) провела акцию протеста 
перед отелем, где остановился 
проармянский представитель 
Конгресса США Фрэнк Палло-
не, который прибыл в Баку для 
участия на COP29.

Паллоне встретили плакатами 
с лозунгами «Убирайся!» и потребо-
вали, чтобы он извинился за оскор-
бления, озвученные в адрес азербайд-
жанского народа.

Члены НПО, представляющие 
семьи погибших и пропавших без 
вести, заявили, что такому нежела-
тельному гостю нет места в Азер-
байджане.

В акции приняли участие пред-
ставители гражданского общества.

Страны G7  
поддержали Киев 

Вводятся новые санкции 
в отношении России 

Лидеры государств G7 приня-
ли заявление в поддержку Кие-
ва в преддверии тысячного дня 
боевых действий в Украине, пе-
редает Report.

В тексте заявления, опубликован-
ном на сайте Правительства Италии, 
отмечается, что страны подтверди-
ли приверженность введению санк-
ций в отношении Москвы.

«Россия остается единственным 
препятствием на пути к справедливо-
му и прочному миру. G7 подтвержда-
ет свою приверженность введению 
жестких мер в отношении России 
посредством санкций, экспортного 
контроля и других ограничений», - 
говорится в заявлении.

В документе государства G7 так-
же подтвердили поддержку Украи-
ны. Лидеры стран объединения за-
явили о поддержке борьбы Киева 
за суверенитет и территориальную 
целостность.

Отдел политики
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Завершился первый день Пар-
ламентской встречи, совмест-
но организованной Межпар-
ламентским союзом и Милли 
Меджлисом (парламентом) Азер-
байджана в рамках 29-й сессии 
Конференции сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об изме-
нении климата (COP29) в Баку. 

Как сообщили в отделе прессы 
и связей с общественностью Мил-
ли Меджлиса, в мероприятии при-
няли участие около 330 участников 
из 66 стран и международных орга-
низаций, в том числе 12 спикеров 
и вице-спикеров, а также более 160 
депутатов.

Выступая на церемонии откры-
тия, председатель Милли Меджли-
са Сахиба Гафарова отметила, что 
в мероприятии участвуют около 90 
делегаций, представляющих наци-
ональные парламенты, межпарла-
ментские организации, а также раз-
личные структуры.Это свидетель-
ствует об общем твердом намерении 
и самоотверженности в решении од-
ной из самых актуальных проблем 
современности - проблемы измене-
ния климата. По словам спикера, по-
следствия изменения климата затро-
нули все страны, и Азербайджан не 
является исключением. «В последние 
годы Азербайджан столкнулся с та-
кими вызовами, как экстремальная 
жара, нехватка воды, обмеление Ка-
спийского моря, наводнения. Осоз-
навая суть и предвидя эти вызовы, 
Азербайджан еще задолго до избра-
ния в качестве принимающей страны 
COP29 поместил связанную с клима-
том деятельность в центр своих наци-
ональных планов, реализуемых под 
руководством Президента Ильхама 
Алиева. Взяв на себя добровольные 
обязательства, Азербайджан инте-
грировал зеленую повестку в нацио-
нальные программы развития и, ре-
ализуя проекты в области возобнов-
ляемой энергетики и создавая зоны 
«зеленой» энергии, продемонстри-
ровал решимость и целеустремлен-
ность на пути к устойчивому разви-
тию», - сказала спикер.

Председатель парламента также 
констатировала, что избрание Азер-
байджана в качестве принимающей 
страны COP29 свидетельствует о до-
верии мирового сообщества к его 
способности и опыту в наведении 
мостов и объединении сообществ 
и стран вокруг общих целей. 

По ее словам, депутаты являют-
ся представителями своих народов 
и находятся в постоянном контак-
те с ними: «Мы - первые свидетели 
разрушительного воздействия изме-
нения климата на их жизни. В этом 
контексте парламенты берут на себя 
ответственность по актуализации 
потребностей и перспектив наро-
дов, делая этот процесс всеобъем-
лющим. Наши парламенты обладают 
необходимыми инструментами, та-
кими как законодательство, бюджет 
или контроль, для поддержки разви-
тия климатических действий в сво-
их странах. Несомненно, большин-
ство наших парламентов уже приня-
ло законы, касающиеся сокращения 
выбросов, энергетического перехо-
да и «зеленого» развития». 

Изменение климата представля-

ет собой крупнейшую проблему, ко-
торая выходит за любые националь-
ные границы и требует совместных 
усилий всего человечества, подчер-
кнула Сахиба Гафарова.

Председатель Национальной ас-
самблеи Танзании, президент Межпар-
ламентского союза (МПС) Тулия Эк-
сон заявила, что город Баку прекрас-
но принимает СОР29, и выразила 
свою благодарность за это. По ее 
словам, это создает хорошую воз-
можность для глобального сотруд-
ничества: «Мы собрались здесь для 
того, чтобы справиться с климати-
ческим кризисом в духе инклюзив-
ности и партнерства. Мы постоянно 
прилагаем усилия для укрепления 
международного диалога, включе-
ния прав человека в повестку дня 
и построения более справедливо-
го мира». 

Отметив, что изменение климата 
затрагивает все аспекты нашей жиз-
ни, Тулия Эксон сказала: «Мы долж-
ны работать, чтобы защитить нашу 
планету и передать ее будущим поко-
лениям. В последние годы мир пере-
жил множество экстремальных по-
годных явлений. Проблема измене-
ния климата действительно достигла 
кризисной отметки. В различных ре-
гионах мира произошли лесные по-
жары, разрушение инфраструктуры, 
стихийные бедствия, в результате 
около 30 миллионов человек стали 
вынужденными переселенцами».

Министр экологии и природных 
ресурсов Азербайджана, президент 
COP29 Мухтар Бабаев в ходе своего 
выступления рассказал об основных 
целях COP29. «Мы хотим предста-
вить наши амбиции на COP29. Да-
вайте постараемся услышать голо-
са всех сторон по поводу климата», 
- отметил он. 

По мнению Мухтара Бабаева, ре-
ализация более эффективных клима-
тических мер возможна посредством 
контроля, привлечения к ответствен-
ности, а также путем совершенствова-
ния законодательства. «Парламенты 
утверждают национальные бюдже-
ты и играют важную роль в приня-
тии экономических решений. Это 
важный аспект построения клима-
тически устойчивого мира. Безопас-
ность и благополучие всех стран - 
прежде всего. Мы хотели бы, чтобы 
после возвращения домой с СОР вы 
сыграли роль в формировании по-
литики климатической безопасно-
сти в вашей стране», - добавил он. 

Исполнительный секретарь Ра-
мочной конвенции ООН об измене-
нии климата (РКИК ООН) Саймон 
Стил обратился к лидерам G20. Он 
подчеркнул важность принятия не-
отложных и более эффективных мер 
для решения глобального кризиса, 
вызванного изменением климата. 

«На следующей неделе в  
Рио-де-Жанейро глобальный клима-
тический кризис должен оказаться 
на первом месте в повестке дня. По-
следствия изменения климата уже 
подрывают все экономики «Группы 
20», разрушая жизни людей, нару-
шая цепочки поставок и повышая 
цены на продовольствие, разгоняя 
инфляцию. Принятие более смелых 
мер по борьбе с изменением клима-
та - это элементарное самосохране-
ние для каждой экономики «Группы 

20». Без быстрого сокращения вы-
бросов ни одна экономика «Группы 
20» не будет избавлена от экономи-
ческой катастрофы, вызванной из-
менением климата», - сказал пред-
ставитель ООН. 

По его словам, переговоры по 
новой цели климатического финан-
сирования продолжаются в рамках 
COP29 в Баку, все понимают мас-
штаб ответственности, ведется кру-
глосуточная работа.

Подчеркнув, что G20 играет важ-
ную роль в борьбе с изменением кли-
мата, С.Стил призвал лидеров вы-
делять больше грантов и льготного 
финансирования, ускорить рефор-
мы многосторонних банков разви-
тия и облегчить долговое бремя. Он 
отметил, что «облегчение долгово-
го бремени является важнейшей ча-

стью решения, чтобы уязвимые стра-
ны не были «скованы» расходами на 
обслуживание долгов, которые де-
лают более решительные меры по 
борьбе с изменением климата прак-
тически невозможными».

«Наконец, в неспокойные време-
на и в условиях разногласий в мире 
лидеры «Группы 20» должны гром-
ко и четко заявить, что международ-
ное сотрудничество - это лучший 
и единственный шанс для челове-
чества, чтобы пережить глобальное 
потепление. Иного пути нет», - под-
черкнул исполнительный секретарь 
РКИК ООН. 

Затем председатель Сената Олий 
Мажлиса Узбекистана Танзила Нар-
баева выступила на тему «Поощрение 
межпарламентского сотрудничества 
на СОР29: 150-я Ассамблея Межпар-
ламентского союза и последующий 
период». Отметив, что СОР29 обрела 
серьезное значение, Танзила Нарба-
ева подчеркнула, что поддерживает 
все выдвинутые здесь инициативы, 
довела до внимания, что сокраще-
ние метановых эмиссий, использо-
вание чистого углеводорода пред-
ставляют исключительное значение.

Она констатировала, что парла-
менты должны выполнять взятые на 
себя обязательства. Такие вопросы, 
как миграция, продовольственная 
безопасность, чрезвычайно важны. 
Главным вопросом является финан-
сирование в преодолении измене-
ния климата.

Танзила Нарбаева рассказала о ра-
боте, проводимой в ее стране для 
чувствительных к изменению кли-

мата общин. Она коснулась значе-
ния дальнейшего укрепления устой-
чивости в регионе.

После церемонии открытия был 
подписан Меморандум о взаимо-
понимании между Милли Медж-
лисом Азербайджана и Междуна-
родным парламентом за толерант-
ность и мир. 

Документ подписали с азер-
байджанской стороны - председа-
тель Милли Меджлиса Сахиба Гафа-
рова, а со стороны Международного 
парламента за толерантность и мир 
- председатель Совета глобальной 
толерантности и мира Ахмед Му-
хаммад Алджерван.

Затем встреча продолжила ра-
боту сессиями. 

На сессии под названием «Со-
здание почвы: понимание реально-

го воздействия изменения климата» 
сначала был показан видеоролик об 
изменении климата.

Председатель 23-й сессии По-
стоянного форума ООН по мест-
ным проблемам (UNPFII), коренная 
жительница народа Чадын Мборо-
ро Хинду Омароу Ибрагим, говоря 
о своем народе, трудностях, с кото-
рыми он столкнулся, сказала: «Наш 
народ ведет полукочевой образ жиз-
ни. Около двух миллионов человек 
стали вынужденными переселен-
цами. В результате установившей-
ся в последние шесть месяцев жары 
были погибшие среди стариков и де-
тей. Засуха, возникшая в результате 
жаркой погоды, весьма трагична».

«Вы, как парламентарии, може-
те поставить эти вопросы. Може-
те говорить о том, сколько средств 
будет выделено из ваших бюдже-
тов на эту сферу. Развитые страны 
все еще обсуждают финансовые во-
просы. Речь здесь идет о том, чтобы 
все выжили. Если не будут выделе-
ны финансы, не будет проводиться 
эффективная борьба с изменением 
климата, то нас не будет на Земле», 
- сказала она.

Председатель парламента Алба-
нии Элиза Спиропали отметила, что 
в настоящее время взоры всего мира 
обращены к Азербайджану, к СОР29, 
подчеркнула, что здесь мы и на пар-
ламентском уровне стараемся вне-
сти вклад в СОР29.

Она также добавила: «Мы хо-
тим, чтобы связанные с климатом 
проблемы в будущем не оказывали 
негативного воздействия на жизнь 

людей. Данный процесс постепен-
но принимает широкие масштабы. 
А это требует от нас принятия более 
оперативных ответных мер. Поэто-
му необходимо выделить средства 
в эту сферу. Следует еще более уси-
лить платформу международного со-
трудничества. Мы знаем, что про-
водятся обсуждения в связи с этой 
ситуацией, однако никаких практи-
ческих дел нет. Мы должны прово-
дить реальную работу».

Председатель Законодательной 
ассамблеи Тонги Лорд Факафануа 
констатировал, что по мере продол-
жения изменения климата ситуация 
будет ухудшаться. «У нас есть воз-
можности, но из-за нехватки фи-
нансов и технического умения наша 
возобновляемая энергия составляет 
18 процентов», - сказал он.

Лорд Факафануа, отметив, что 
они находятся в неблагоприятном 
положении, что с каждым годом стал-
киваются с чрезвычайно жаркой по-
годой, подчеркнул: «Мы переселяем 
людей с островов низкого уровня. 
Финансовые технологии не отвеча-
ют последним прогнозам. Адапта-
ция некоторых стран в Тихом оке-
ане уже запоздала. В предстоящие 
50-100 лет свыше 100 миллионов лю-
дей могут столкнуться с проблема-
ми. В Америке из-за жаркой пого-
ды уже не могут летать вертолеты. 
Технологии в определенном смыс-
ле могут помочь нам, но не полно-
стью. Мы, как коллектив, должны 
консолидировать наши государства, 
правительства и частный сектор».

Председатель Палаты предста-
вителей Таджикистана Махмадтоир 
Зокирзода констатировал, что охра-
на климата является одной из акту-
альных проблем. Он довел до вни-
мания, что без совместной борьбы 
их решение не представляется воз-
можным. Мы становимся свидете-
лями глобального потепления. Эти 
вызовы создают серьезные пробле-
мы для достижения устойчивого раз-
вития в различных странах, в том 
числе в Таджикистане.

Отметив, что они считают важ-
ными постановления ООН в реше-
нии проблем воды и климата, он ска-
зал: «Уверен, что участники сегод-
няшней Парламентской встречи на 
высшем уровне также не останут-
ся в стороне. В связи с этим будут 
приложены совместные усилия. Нам 
необходимо срочно принять прак-

тические меры, использовать воз-
обновляемую энергию и перейти 
к «зеленой» энергии. В некоторых 
странах есть огромные ресурсы для 
этого. Использование возобновляе-
мых источников энергии окажет по-
зитивное влияние на развитие «зе-
леной» экономики».

Махмадтоир Зокирзода добавил, 
что принятые на СОР29 решения 
будут содействовать созданию ме-
ханизмов сотрудничества на регио-
нальном и международном уровнях.

Молодежный защитник климата 
СОР29 Лейла Гасанова говорила об 
основных целях. Отметив значение 
вопроса климатического финанси-
рования, она подчеркнула роль пар-
ламентов в поиске программ, ука-
зывающих пути решения.

Коснувшись значения повыше-
ния знаний и грамотности в связи 
с окружающей средой, молодежный 
защитник сказала: «Важно, чтобы 
дети и молодежь играли основную 
роль в борьбе с изменением климата».

На первой сессии на тему «Реали-
зация климатических обязательств: 
роль парламентов в повышении ам-
биций по сокращению воздействий 
и осуществлении обязательств, уста-
новленных на национальном уров-
не» были проведены обсуждения, 
направленные на обеспечение эф-
фективного применения в нацио-
нальной деятельности обязательств 
по смягчению воздействий, приня-
тых на основании Парижского со-
глашения. На сессии также состо-
ялся обмен положительным опытом 
по сокращению эмиссий парнико-
вых газов на национальном уров-
не, было подчеркнуто, что парла-
менты играют чрезвычайную роль 
в этом опыте. 

На второй сессии под названием 
«Преодоление архитектуры глобаль-
ного климатического финансирова-
ния: приведение в действие ресур-
сов и упрощение входа в климатиче-
ское финансирование» был проведен 
обмен мнениями по теме. Обсужда-
лись межпарламентские инициати-
вы для расширения климатическо-
го финансирования и обеспечения 
предоставления его нуждающимся, 
в частности, развивающимся стра-
нам, а также основные направления 
развития в глобальном климатиче-
ском финансировании, включая Фонд 
для возмещения потерь и ущерба 
и Новую коллективную выражен-
ную количественно цель, которые 
станут основной темой на СОР29. 

Кроме того, говорилось о воз-
можностях поддержки этих важных 
мер финансирования для ускорения 
мобилизации и распределения ос-
новных ресурсов с целью обеспече-
ния парламентами как развитых, так 
и развивающихся стран достаточ-
ного выхода наиболее нуждающих-
ся в них государств на эти средства.

На третьей сессии на тему «По-
вышение устойчивости к измене-
нию климата: расширение адапта-
ции и местных полномочий» был 
проведен обмен мнениями о наци-
ональных и глобальных инициати-
вах, направленных на обеспечение 
нужд адаптации лиц, уже оказав-
шихся под серьезным воздействи-
ем изменения климата.

Встреча завершится 17 ноября. 

Объединяя сообщества и страны вокруг общих целей
Завершился первый день Парламентской встречи, организованной в рамках COP29 в Баку 
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Как любое событие такого мас-
штаба, СОР29 имеет множе-

ство аспектов, хотя и объедине-
на главной идеей. Политический 
аспект - это безусловное влия-
ние на мировую политику, как 
бы ни старались принизить ее 
значение противники клима-
тических изменений.

Тенденция явного роста ката-
строфических бедствий, с которой 
уже никто не спорит, - это событие 
мировой геополитики, хотят этого 
лидеры государств или игнорируют 
этот факт. Анализ влияния конфе-
ренции на ход мировых событий - 
дело будущего, но несомненно, что 
Международная климатическая кон-
ференция СОР29 войдет в историю 
современности как масштабное со-
бытие мирового уровня. Этот лейт-
мотив красной нитью проходит в вы-
ступлениях Президента Азербайд-
жана Ильхама Алиева.

Изменить философию 
и идеологию будущего 

Трудно переоценить и еще один 
безусловно важнейший аспект - эко-
номический. Ни одна страна не от-
кажется от снижения темпов сегод-
няшнего роста бизнеса ради будущих 
и не вполне однозначных климати-
ческих преференций. Тем не менее 
магистральный путь - это сопряжен-
ное развитие и гармония экономи-
ки и процветания.

Третий аспект, хотя и не такой 
очевидный, - это изменение фило-
софии и идеологии будущего разви-
тия: мировые лидеры единогласно 
согласились провести международ-
ную климатическую конференцию 
в стране, которая в течение века под-
вергалась наиболее интенсивной экс-
пансии нефтегазовой промышлен-
ности. Чтобы убедиться в этом, до-
статочно посмотреть космические 
снимки Абшеронского полуострова 
и просто взглянуть из иллюминато-
ра самолета на сам полуостров. Не-
вольно вспоминаются слова Макси-
ма Горького о Баку как «…гениально 
сделанной картине мрачного ада». 
Причины этого объективны и свя-
заны с развитием промышленности. 
И не только.

Нефтяной бум начала XX века - 
Азербайджан давал половину ми-
ровой нефтедобычи. Далее - азер-
байджанская нефть обеспечила по-
беду во Второй мировой войне. И, 
наконец, последние тридцать лет 
века XXI нефть стала основой по-
беды и процветания независимого 
Азербайджана. Все это не могло не 

отразиться на экологической пано-
раме Баку. Возможно ли преодолеть 
этот парадокс?

Сегодня Страна огней вновь в цен-
тре внимания как государство совер-
шенно нового типа, которое своим 
примером показывает, как, опираясь 
на политическую волю и новейшие 
технологии, можно обеспечить пока 
только тенденцию перехода к ново-
му мышлению и реализовать его - на 
ограниченных территориях постро-
ить новую экономику, основанную 
на «зеленой» энергетике. 

Убедительная  
аргументация

И об этом красноречиво и очень 
убедительно говорится в выступле-
нии главы нашего государства: «В XIX 
веке Азербайджан производил более 
половины мировой добычи нефти. 
И если бы некоторые западные поли-
тики и СМИ назвали нас нефтяным 
государством тогда, это, наверное, 
было бы приемлемо. Но сегодня по-
тенциал возобновляемых источни-
ков энергии оценивается в 135 ГВт 
на суше и 157 ГВт на море. В про-
шлом году компания Masdar из ОАЭ 
торжественно открыла крупнейшую 
в нашем регионе солнечную электро-
станцию мощностью 230 МВт. Сау-
довская компания ACWA Power в на-
стоящее время строит ветряную элек-
тростанцию мощностью 240 МВт.

Во время проведения СОР29 бу-
дет подписано соглашение с британ-
ской компанией bp о строительстве 

солнечной электростанции мощно-
стью 240 мегаватт в Джебраильском 
районе, освобожденном от армянской 
оккупации четыре года назад. Этот 
проект обеспечит декарбонизацию 
одного из крупнейших в мире нефте-
газовых терминалов - Сангачальско-
го терминала.

К 2030 году мы планируем постро-
ить солнечные, ветряные и гидроэ-
лектростанции общей мощностью 
около шести гигаватт. Но это не все 
наши планы. Подписаны контракты 
и меморандумы о взаимопонимании 
по проектам возобновляемой энер-
гии общей мощностью 10 гигаватт.

Мы также ориентируемся на экс-
портные рынки и активно сотруд-
ничаем с нашими партнерами для 
реализации еще одного важного про-
екта в области энергетической без-
опасности - энергокабеля Черное мо-
ре-Каспийское море. Но это только 
начало. Наша зеленая повестка ох-
ватывает различные регионы Азер-
байджана. Регионы Нахчыван, Ка-
рабах и Восточный Зангезур объяв-
лены зонами «зеленой» энергии, что 
составляет около четверти нашей 
территории».

И это действительно так. Безус-
ловно, основой устойчивого развития 
республики, несмотря на развитие 
«зеленой» энергетики, в ближайшие 
десятилетия останутся углеводород-
ные ресурсы и проблемы их опти-
мального освоения. Здесь ключевой 
задачей остается оценка углеводо-
родного потенциала Каспийского 
региона и прилегающих областей.  

Определяя  
вектор развития

Известно, что тепловые электро-
станции нашей страны, ежегодно 
выбрасывающие в атмосферу более 
10 млн тонн углекислого газа (СО2), 
являются основным источником вы-
бросов углерода в атмосферу. А улав-
ливание и хранение отработанного 
диоксида углерода с использовани-
ем его вместо природного газа ме-
тана (СН4), который применяется 
в качестве сырья при производстве 
метанола и карбамидных удобре-
ний, могут стать одними из эффек-
тивных методов борьбы с измене-
нием климата.  

В настоящее время прорабаты-
ваются научно-технические и эко-
номические основы этого проекта, 
который, по нашим расчетам, по-
зволит сэкономить значительные 
объемы метана, ежегодно исполь-
зуемого в качестве сырья, и увели-
чить экспортный потенциал газа.

Что касается газогидратов в Ка-
спийском море, то уже получены 
данные о термодинамических ус-
ловиях их формирования как по-
тенциальных ресурсов энергетиче-
ского сырья и возможных экологи-
ческих угроз.  

Общество отчетливо понимает, 
что традиционная энергетика, ос-
нованная на углеводородном сырье, 
еще долго будет определяющей, но 
сегодня речь идет об определении 
вектора развития. Сегодня наши го-
сти могли убедиться, что тенденция 
развития в Азербайджане энергети-
ческого сектора (главным образом 
нефтегазового), а также логистики, 
туризма и др. сохранится как при-
оритетное направление.

Вместе с тем развитие городской 
инфраструктуры свидетельствует 
об изменении философии разви-
тия республики. Наши приорите-
ты в других сферах так или иначе 
связаны с повесткой дня.

 На форуме неоднократно подчер-
кивалась необходимость совместных 
проектов. Это, безусловно, пробле-
мы Каспийского моря, водных ре-
сурсов, трансграничных рек, дина-
мики берегов. Эти проекты позво-
лят не только объединить усилия 
государств Каспийского региона, 
но также будут примером для взаи-
модействия государств мира. При-
ятно видеть на конференции моло-
дых людей, и это еще один фактор 
успеха конференции.

Ибрагим ГУЛИЕВ,
вице-президент НАНА,  

академик

Магистральный путь - сопряженное развитие
Опираясь на политическую волю и новейшие технологии,  
можно обеспечить переход к новому мышлению

Академик Ибрагим Гулиев: 

Участники СОР29 могли убедиться, что тен-
денция развития в Азербайджане энергети-
ческого сектора (главным образом нефтега-
зового), а также логистики, туризма и др. 
сохранится как приоритетное направление

Глобальная повестка COP29, без-
условно, окажет влияние и на 
Каспийский регион. В то же вре-
мя проблемы отрицательной 
динамики Каспийского моря 
выходят за пределы экологи-
ческой политэкономии в сфе-
ру прогнозирования геологи-
ческих процессов.

Вот почему 2 октября 2024 года, 
не дожидаясь проведения COP29, 
была сформирована двусторонняя 
российско-азербайджанская рабочая 
группа, сопредседателями которой 
были назначены заместитель мини-
стра природных ресурсов и экологии 
РФ Сергей Аноприенко и замести-
тель министра экологии и природ-
ных ресурсов Азербайджана Рауф 
Гаджиев.

В группу также вошли представи-
тели Министерств экономики и боль-
шинства регулирующих ведомств 
двух стран, включая исследователь-
ские институты. Ожидается, что они 
смогут разработать план действий, 
в котором будут раскрыты причи-
ны изменения уровня Каспийского 
моря, а также выработаны кратко-
срочные и долгосрочные прогнозы 
и адаптационные стратегии.

Очевидно, что в первую очередь 
в повестку новой комиссии войдут 
вопросы развития судостроения и ра-
боты по углублению каспийских пор-
тов на побережье Астраханской об-
ласти, в поселке Алят, Махачкале и, 
конечно, проходов к Волге, которые 
требуют постоянной очистки и ак-
тивно используются азербайджан-
ским пароходством.

Каспий мелеет не по дням
В чем причины изменения уровня моря

В Баку в рамках COP29 про-
шло мероприятие «Космиче-
ские вызовы в борьбе с из-
менением климата: Саммит 
космических лидеров», ор-
ганизованное Азербайджан-
ским космическим агентством 
- «Азеркосмос».

Саммит организован в День 
науки, технологий и инноваций 
на COP29.

Среди участников мероприя-
тия - руководители 20 глобальных 
космических агентств, междуна-
родных организаций, Управления 
ООН по вопросам космического 
пространства (UNOOSA), Ислам-
ской организации по вопросам 
образования, науки и культуры, 
Международной астронавтиче-
ской федерации, ООН, а также 
руководство и сотрудники част-
ного сектора.

Председатель правления «Азер-
космос» Самеддин Асадов в ходе 
своего выступления сообщил, что 
в мероприятии принимают уча-
стие около 80 представителей меж-
дународного космического сооб-
щества.

В работе саммита участвова-
ли руководители космических 
агентств Японии, США, Коро-
левства Бахрейн, Бразилии, Ки-
тая, Италии, Норвегии, Венгрии, 
Саудовской Аравии, Турции, ОАЭ, 

Великобритании, руководители 
UNOOSA, ICESCO, Международ-
ной астронавтической федерации 
и Организации Объединенных На-
ций. Цель саммита - работа с гло-
бальными и развивающимися кос-
мическими агентствами, чтобы 
пропагандировать, как возможно-
сти космических технологий могут 
способствовать изменению кли-
мата, и формировать совместные 
действия в рамках саммита.

Основная цель этого самми-
та, который считается форумом 
космических агентств, - продви-
жение и принятие совместных мер 
по борьбе с изменением климата 
путем использования возможно-
стей космических технологий сре-
ди глобальных и развивающихся 
космических агентств.

По итогам обсуждений 20 гло-
бальных космических агентств под-
писали документ «Обещание по 
расширению космических кли-
матических инициатив». Это ста-
нет своего рода продолжением до-
кумента-обязательства, приня-
того на заседании космических 
агентств COP28, обмен опытом 
между странами послужит опре-
делению глобального сотрудниче-
ства для следующих мероприятий 
COP, своевременному и эффектив-
ному принятию решительных мер 
для смягчения негативных послед-
ствий изменения климата.

В рамках СОР29 при организа-
ции «Азеркосмос» состоялась 
сессия на тему «От космоса до 
Земли: принятие решений на 
основе Дата в условиях меня-
ющегося климата».

В ходе панельной сессии, моде-
ратором которой выступил совет-
ник по международным отноше-
ниям Азербайджанского космиче-
ского агентства «Азеркосмос» Вугар 
Байрамов, было отмечено, что на 
пути к устойчивому развитию не-
обходимо приложить больше уси-
лий для превращения науки о кли-
мате и климатической информации 
в действенное обслуживание, сде-
лать климатическое обслуживание 
доступным и использовать его бо-
лее эффективно.

В ходе выступления инженер по 
применению наблюдения Земли Ев-
ропейского космического агентства 
(ЕКА), делегат Италии Фрэнк Мар-
тин Сейферт сказал, что представ-
ляемая им структура наблюдает  
27 видов климатических изменений. 
«У нас есть метеорологические мис-
сии и мы планируем расширять их 
масштаб. Доступ к нашей дате бес-
платный для всех. Отметив, что в не-
давно опубликованном новом заяв-
лении Всемирной метеорологиче-
ской организации (ВМО) о состоянии 
климата за 2024 год вновь объявлен 
красный уровень опасности ввиду 
стремительного изменения клима-
та в течение жизни одного поколе-
ния, которое ускоряется постоянно 
растущими показателями парнико-
вых газов в атмосфере, период с 2015 
по 2024 год станет самым теплым за 
всю историю наблюдений. В докла-
де также указано, что в некоторых 
местах поднимается уровень моря, 
а в других, наоборот, происходит об-
меление, как, например, на Каспии.

Старший директор Управления 
экономики, молодежи и устойчиво-

го развития госпожа Рут Каттуму-
ри отметила значимую роль дата-ба-
зы. «Big Data - это большие объемы 
данных, которые невозможно будет 
обработать или проанализировать 
с помощью традиционных методов 
с использованием программ и чело-
веческого труда. Ее особенность за-
ключается еще и в том, что массив 
данных со временем растет, поэто-
му понадобятся огромные вычис-
лительные мощности. Для их об-
работки необходимо использовать 
инновационные методы информа-
ции. В этом аспекте очень важным 
станет роль космических исследо-
ваний», - заключила она.

Генеральный директор Институ-
та систем управления Министерства 
науки и образования Азербайджа-
на, академик Али Аббасов расска-
зал о роли интеллектуальных систем 
на основе технологий Big Data, Data 
Analytics, Machine Learning, Deep 
Learning и искусственного интел-
лекта, которые растут с каждым днем 
и совершенствуют методы сбора, об-
работки и использования инфор-
мации, генерируемой из различных 
источников.

Директор Центра геоинформаци-
онных систем «Азеркосмос» Исмет 
Бахышев сообщил, что структура, 
с прошлого года присоединившаяся 
к крупнейшей инициативе Органи-
зации Объединенных Наций - Гло-
бальный договор ООН, стремится 
в своей деятельности минимизиро-
вать воздействие на окружающую 
среду при разработке, запуске, экс-
плуатации космических аппаратов 
на орбите и управлении космически-
ми объектами. Он подчеркнул, что 
сельское хозяйство и водные ресур-
сы наиболее подвержены негатив-
ному влиянию изменения климата, 
что можно предотвратить путем ис-
пользования спутниковых данных.

В завершение сессии были даны 
ответы на вопросы участников.

16 ноября в рамках СОР29 
при организации «Азеркос-
мос» состоялась вторая па-
нельная сессия на тему «Кос-
мические технологии для борь-
бы со стихийными бедствиями: 
тематические исследования».

Ее модератором была представи-
тель «Азеркосмос» Фидан Бехбудова.

В ходе сессии участник Самми-
та космических лидеров, президент 
Космического агентства Италии, про-
фессор Теодор Валенте выступил 
с презентацией о COSMO-SkyMed - 
группировке малых спутников для 
наблюдений в Средиземноморском 
бассейне. Было отмечено, что со-
звездие спутников Итальянского 
космического агентства, запущен-
ных по заказу правительства этой 
страны, предназначено для радио-
локационного наблюдения за Зем-
лей при любых погодных условиях, 
как в военных, так и научных целях.

Космический сегмент систе-
мы включает в себя четыре иден-
тичных спутника среднего размера 
(1900 кг[2]), называемых COSMO-
SkyMed (или COSMO) 1, 2, 3, 4-осна-
щенных радиолокационными датчи-
ками с синтезированной апертурой 
(SAR) с глобальным охватом всей 
планеты Земля. Наблюдения за ин-
тересующей областью можно повто-
рять несколько раз в день. Сним-
ки будут применяться для обеспе-
чения обороны и безопасности 
в Италии и других странах, анали-
за сейсмической опасности, мони-
торинга экологических катастроф 
и картирования сельского хозяйства.

Директор компании Fugro Крис 
Бота отметил, что в условиях роста 
населения и глобального потепления 
вода становится все более дефицит-

ным ресурсом. «Это означает, что 
нам необходимо улучшить управле-
ние рисками посредством монито-
ринга и прогнозирования, особен-
но когда речь идет о подземных во-
дах. Потому что когда вы раскроете 
секреты гидрогеологических усло-
вий под поверхностью, вы сможете 
лучше контролировать и прогнози-
ровать поток грунтовых вод. И вы 
можете проектировать и создавать 
более качественные активы, кото-
рые прослужат дольше. Мы разра-
батываем планы мониторинга под-
земных вод для городских терри-
торий с помощью инновационных 
методов сбора данных и техноло-
гий дистанционного зондирова-
ния. Это приводит к созданию бо-
лее эффективных и экономичных 
систем подземных вод», - сказал он.

Сотрудник по научным вопро-
сам Управления ООН по вопро-
сам космического пространства 
(UNOOSA) Лоран Царан сказал, 
что особое внимание будет уделе-
но «Раннему предупреждению для 
всех» - новаторской инициативе, на-
правленной на то, чтобы к концу 
2027 года каждый человек на Зем-
ле был защищен от опасных погод-
ных, водных или климатических яв-
лений с помощью жизненно важных 
систем раннего предупреждения.

Руководитель Управления между-
народного сотрудничества Бразиль-
ского космического агентства Марсия 
Альваренга дос Сантос рассказала, 
что в ее стране космические техноло-
гии используются для мониторинга 
лесов и пожаров. «Думаю, что в наши 
дни космос предоставляет большие 
возможности для климатического 
мониторинга Земли», - полагает она.

Мероприятие завершилось 
сессией вопросов и ответов.

На климатической орбите
В рамках COP29 прошел  
Саммит космических лидеров

Небесные глаза планеты
СОР29: Космические технологии для борьбы  

со стихийными бедствиями: тематические исследования

От космоса до Земли
В рамках СОР29 состоялась очередная сессия 
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В рамках COP29 впервые в исто-
рии прошел День цифровиза-
ции Климатической конферен-
ции ООН.

Целью этого дня, придавшего 
дополнительный импульс дискус-
сиям о незаменимой роли цифро-
вых технологий в борьбе с климати-
ческим кризисом, было содействие 
совместной деятельности в направ-
лении цифровизации.

В рамках Дня цифровизации 
Министерство цифрового разви-
тия и транспорта (МЦРТ), Предсе-
дательство COP29 и Международ-
ный телекоммуникационный союз 
(МТС) также организовали «круглый 
стол» высокого уровня по теме «Зе-
леные» цифровые действия».

Целью «круглого стола» было 
создание специальной платформы 
для поощрения активного участия 
и лидерства, повышения осведомлен-
ности и обеспечения обязательств 
для усиления дебатов о проблемах, 
возможностях и роли цифровиза-
ции в климатической повестке дня, 
а также обеспечение постоянной ди-
намики и отчетности в глобальных 
действиях по борьбе с изменением 
климата в рамках инициативы «Зе-
леные» цифровые действия».

Выступивший на мероприя-
тии министр цифрового развития 
и транспорта Азербайджана Рашад 
Набиев отметил важность цифровых 
технологий: «Эти технологии явля-
ются важной движущей силой в до-
стижении Повестки дня ООН в об-
ласти устойчивого развития на пе-
риод до 2030 года, особенно в таких 
областях, как мониторинг климата, 
системы раннего оповещения и соз-
дания устойчивости к климатиче-
ским вызовам».

На «круглом столе» было под-
черкнуто, что Азербайджан, вос-
пользовавшись мировым опытом, 
определил путь «зеленой» цифро-
вой трансформации. В этой связи 
было отмечено, что в Азербайджа-
не осуществляется цифровизация 

для поддержки устойчивости к из-
менению климата: от спутникового 
мониторинга окружающей среды до 
платформ цифрового правительства, 
позволяющих использовать ресур-
сы и сокращать выбросы.

Было сообщено, что для сниже-
ния загрязнения воздуха и выбро-
сов в городе парки автобусов и такси 
были модернизированы электриче-
скими и гибридными автомобилями. 
Кроме того, возможности устойчи-
вой мобильности и микромобильно-
сти были расширены за счет созда-
ния специальной инфраструктуры.

Было отмечено, что целью реа-
лизации упомянутых мер является 
применение устойчивых цифровых 
решений во всех секторах экономики 
для поощрения устойчивости, сни-
жения воздействия на окружающую 
среду и обеспечения инклюзивно-
го развития. Было подчеркнуто, что 
выдвинутая на COP28 инициатива 
«Зеленые» цифровые действия» яв-
ляется важным шагом на пути к со-
ответствию цифрового развития кли-
матической деятельности.

«Видение и поддержка Предсе-
дательства COP29 и принимающе-
го Азербайджана сделали возмож-
ным День цифровизации», - сказала 
генеральный секретарь МТС Дорин 
Богдан-Мартин. «Эта важная веха 
в программе «Зеленые» цифровые 
действия» должна продвинуть нас 

вперед с общей верой в то, что мы 
можем и должны уменьшить воздей-
ствие цифровых технологий на окру-
жающую среду и использовать их не-
оспоримый потенциал для борьбы 
с климатическим кризисом. Давай-
те продолжим наращивание нашей 
«зеленой» цифровой силы в преддве-
рии COP30, а вместе с ней и более 
устойчивого цифрового будущего 
для будущих поколений».

В «круглом столе», модератором 
которого выступил заместитель ге-
нерального секретаря МТС Томас 
Ламанаускас, приняли участие ми-
нистры, ответственные за цифрови-
зацию, высокопоставленные офици-
альные лица, представители партне-
ров программы «Зеленые» цифровые 
действия» и представители частно-
го сектора. На мероприятии обсуж-
дались вопросы интеграции циф-
ровых инноваций в климатические 
стратегии, совершенствования мо-
ниторинга климата с использова-
нием цифровых инструментов, со-
стоялась демонстрация успешных 
инициатив в области устойчивого 
развития.

Было доведено до внимания, что 
растущий спрос на средства обработ-
ки данных, искусственного интеллек-
та и связи сопровождается увеличе-
нием энергопотребления, использо-
вания материалов и производства 
электронных отходов. По оценкам, 

на сектор ИКТ приходится от 1,5 до 
4% глобальных выбросов, что уси-
ливает острую необходимость в эко-
логически чистом и ответственном 
подходе при расширении масштабов 
цифровизации.

Затем были заслушаны выступле-
ния заинтересованных сторон. В вы-
ступлениях были затронуты темы 
интеграции цифровых инноваций 
в климатические стратегии, усовер-
шенствования мониторинга климата 
и адаптации с помощью цифровых 
инструментов, устранения воздей-
ствия цифровизации на окружающую 
среду, успешных инициатив в обла-
сти устойчивого развития, а также 
создания возможностей для буду-
щего сотрудничества по адаптации 
цифровых трансформаций к глобаль-
ным климатическим целям.

По итогам «круглого стола» с уча-
стием всех заинтересованных сто-
рон во имя устойчивого и зелено-
го мира был принят итоговый до-
кумент - Декларация о «зеленых» 
цифровых действиях. С приняти-
ем декларации, стороны одобрили 
8 целей - использование цифровых 
технологий и инструментов для кли-
матической деятельности, построе-
ние устойчивой цифровой инфра-
структуры, снижение воздействия 
цифровизации на климат, содействие 
цифровой инклюзивности и грамот-
ности, информированное принятие 
решений, поощрение устойчивых ин-
новаций, продвижение устойчивой 
потребительской практики и облег-
чение обмена передовым опытом.

На сегодняшний день почти ты-
сяча членов сообщества цифровых 
технологий выразили свою поддерж-
ку Декларации о «зеленых» цифро-
вых действиях.

Было подчеркнуто, что деклара-
ция сыграет роль рамочного доку-
мента для сотрудничества по акти-
визации действий в области клима-
та и устойчивости, одновременно 
смягчая негативные последствия ско-
ростной цифровизации для окружа-
ющей среды.

Диалог «Бакинская инициа-
тива по климатическому фи-
нансированию, инвестициям 
и торговле» (BICFIT) старто-
вал на 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении клима-
та (COP29).

Министр экономики Азербайд-
жана Микаил Джаббаров подчеркнул 
важность мероприятия с точки зре-
ния продвижения торгово-ориенти-
рованной климатической политики, 
особенно в отношении развиваю-
щихся стран. По его словам, BICFIT 
станет эффективным диалогом для 
совместных действий и привлече-
ния прямых иностранных инвести-
ций в направлении наращивания 
потенциала в области климатиче-
ского финансирования и торговли. 
Новая инициатива будет стимулиро-
вать развитие успешного институ-
ционального партнерства для меж-
дународных усилий по укреплению 
глобального «зеленого» и справедли-
вого перехода. Было объявлено, что 
Декларация Бакинской климатиче-
ской коалиции за «зеленый» переход 
малого и среднего бизнеса открыта 
для присоединения к ней сторон.

На мероприятии генеральный 
секретарь Конференции ООН по 
торговле и развитию (ЮНКТАД) 
Ребека Гринспен и администра-
тор Программы развития ООН  
(ПРООН) Ахим Штайнер выступи-
ли со вступительной речью в каче-
стве ведущих партнеров.

На мероприятии, которое моде-
рировали главный менеджер по ис-
следованиям Growth Lab Центра меж-
дународного развития Гарвардского 
университета Тим Честон и соучре-
дитель Aya Coalition Патриция Эллен 
да Сильва, выступили генеральный 
директор Всемирной торговой орга-
низации (ВТО) Нгози Оконджо-Иве-
ала, исполнительный директор Цен-
тра международной торговли Памела 

Кок-Гамильтон и управляющий ди-
ректор Международной финансовой 
корпорации Махтар Диоп.

На сессии с участием представи-
телей государственного и частного 
сектора, международных организа-
ций, бизнес-ассоциаций, академиче-
ских кругов и финансовых инсти-
тутов обсуждались инновационные 
подходы к формированию политики 
климатического финансирования, 
инвестиционной и торговой поли-
тики; укреплению международного 
сотрудничества для достижения кли-
матических целей и адаптации кли-
матических действий к устойчивому 
развитию. На мероприятии мини-
стры и высокопоставленные пред-
ставители Марокко, Египта, Объе-
диненных Арабских Эмиратов, Бра-
зилии, Австралии, Доминиканской 
Республики и других стран вырази-
ли поддержку данной инициативе.

Выступая с заключительной ре-
чью, главный переговорщик COP29, 
заместитель министра иностранных 
дел Ялчин Рафиев заявил, что содер-
жание дискуссий и масштаб предста-
вительства являются показателем 
того, что решение проблемы измене-

ния климата требует комплексного 
и многостороннего подхода, согла-
сованного параллельно с аспектом 
развития, и подчеркнул важность 
глобальной инновационной плат-
формы, предоставляемой Диало-
гом BICFIT.

Диалог BICFIT послужит гло-
бальной платформой для поддерж-
ки разработки комплексных подхо-
дов, создания условий для обмена 
знаниями, продвижения климати-
ческих инвестиций и совместного 
поиска решений посредством диа-
лога. Эта инициатива обеспечит об-
мен информацией и опытом, коор-
динацию и другие партнерские от-
ношения. Это будет способствовать 
процессам разработки, структури-
рования и подготовки конкретных 
климатических проектов, которые 
обеспечат более подходящее соот-
ветствие климатических действий 
и целей развития.

В конце мероприятия бывшими, 
нынешними и будущими председа-
телями СОР была принята Совмест-
ная декларация о Диалоге BICFIT.

Диалог BICFIT, являющийся од-
ной из основных инициатив Пред-

седательства COP29, планирует-
ся реализовать в сотрудничестве 
с Организацией Объединенных На-
ций по торговле и развитию (ЮН-
КТАД), Программой развития ООН  
(ПРООН), Всемирной торговой орга-
низацией (ВТО) и Международным 
торговым центром (МТЦ). Соответ-
ствующие председательства Конфе-
ренции сторон (СОР) Рамочной кон-
венции ООН об изменении климата 
(РКИК ООН), различные междуна-
родные организации, многосторон-
ние банки развития и климатические 
фонды, организации гражданско-
го общества, глобальные мозговые 
центры и академические институ-
ты вносят свой вклад и поддержи-
вают эту инициативу.

Инициатива, запущенная в под-
держку РКИК ООН и Парижского 
соглашения по климату, направлена 
на создание инновационной плат-
формы для всеобъемлющего диалога 
и партнерства с участием глобаль-
ных партнеров по климату, разви-
тию и торговле в целях укрепления 
взаимосвязи между финансами, ин-
вестициями, торговлей и устойчи-
вым развитием.

16 ноября Центр анализа эконо-
мических реформ и коммуника-
ции (ЦАЭРК) совместно с Ази-
атским банком развития (АБР), 
Институтом Азиатского банка 
развития (ИАРБ) и Институтом 
Программы Центрально-Азиат-
ского регионального экономи-
ческого сотрудничества (Инсти-
тут ЦАРЭС) провели Глобаль-
ный форум мозговых центров 
под названием «Глобальная «зе-
леная» экономика: борьба с из-
менением климата, финансиро-
вание и инновации».

Выступившие на заседании фо-
рума «Зеленое» финансирование для 
глобальной климатической устойчи-
вости: стратегии и инновации» рас-
сказали о применении «зеленого» фи-
нансирования в сельском хозяйстве 
и принципах перехода к «зеленым» 
субсидиям. Согласно этому подхо-
ду, фермеры, использующие круго-
вое орошение, будут получать боль-
ше субсидий, чем те, кто использу-
ют другие методы.

Также были обсуждены «зе-
леные» субсидии в целом, устой-
чивые инвестиционные механиз-
мы и вклад финансового сектора в  

достижение климатических целей.
В форуме приняли участие пред-

ставители наиболее влиятельных ми-
ровых мозговых центров, ученые, со-
трудники государственных учреж-
дений, делегаты частного сектора, 
неправительственных организаций 
и других заинтересованных сторон.

В рамках форума важной темой 
обсуждения стала «зеленая» эконо-
мика - модель обеспечения устойчи-
вого развития путем гармонизации 
экономического развития с охраной 
окружающей среды. Его участники 
подчеркнули важность сокращения 
выбросов углекислого газа, расши-
рения источников возобновляемой 
энергии, внедрения механизмов «зе-
леного» финансирования и адапта-
ции к изменению климата.

Целью Глобального форума моз-
говых центров является содействие 
лучшему пониманию последствий из-
менения климата путем содействия 
диалогу между странами и действиям 
в поддержку реализации Парижско-
го соглашения. Форум внес важный 
вклад в повышение репутации Азер-
байджана на мировой арене в рам-
ках COP29 и укрепление стратегиче-
ских позиций страны в сети между-
народных мозговых центров.

Цифровой мост к зеленому будущему
В рамках COP29 впервые в истории прошел День цифровизации

Эффективная платформа для совместных действий 

На COP29 стартовал диалог «Бакинская инициатива  
по климатическому финансированию, инвестициям и торговле»

Между наукой и климатом
В Баку состоялся Глобальный форум  

мозговых центров

Выдвинутая Азербайджаном ини-
циатива «Культура для клима-
та» (C4C) представлена 16 ноя-
бря в рамках проходящей в Баку 
29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (COP29).

В мероприятии приняли участие 
представители международных орга-
низаций и действующих в сфере куль-
туры структур, местные и зарубеж-
ные эксперты.

Выступив на мероприятии, заме-
ститель министра культуры Азербайд-
жана Фарид Джафаров проинформи-
ровал об инициативе C4C, подчеркнув, 
что культура способна сформировать 
позитивную климатическую повест-
ку. «Азербайджан рад выдвинуть на 
COP29 инициативу «Культура для кли-
мата». В настоящее время эта иници-
атива широко продвигается на меж-
дународном уровне и многие страны 
заинтересованы в ее поддержке. C4C 
стремится сделать культуру эффек-
тивной силой для позитивных дей-

ствий по борьбе с изменением клима-
та, подчеркивая, как традиции, искус-
ство и наследие могут способствовать 
совершенствованию устойчивых прак-
тик и ценностей», - отметил замести-
тель министра.

Призвав молодежь принять актив-
ное участие в инициативе C4C, Ф.Джа-
фаров сказал, что у нас есть возмож-
ность воспользоваться потенциалом 
культуры для продвижения новых цен-
ностей, защищающих нашу планету 
перед лицом климатического кризиса.

Другие выступившие подчеркну-
ли значение инициативы C4C, ука-
зав, что она направлена на конкрет-
ную цель, а также выразили поддерж-
ку данной инициативе.

Основатель Newman Partnership, 
известный оратор и консультант Мар-
тин Ньюман рассказал о целях иници-
ативы «Культура для климата».

Затем был показан видеоролик 
с информацией по теме.

В завершение проведены дискус-
сии по теме и даны ответы на вопро-
сы участников мероприятия.

Продвигая новые ценности
Состоялась презентация выдвинутой  

Азербайджаном инициативы «Культура для климата»

Китайская англоязычная га-
зета China Daily опубликова-
ла статью о презентации в рам-
ках проводимого в Баку CОР29 
нового издания Фонда Гейдара 
Алиева, посвященного Азер-
байджану.

Китайское авторитетное издание, 
ссылаясь на материал АЗЕРТАДЖ, 
с которым оно тесно сотрудничает, 
пишет, что книга, автором идеи кото-
рой является вице-президент Фонда 
Гейдара Алиева Лейла Алиева, а ру-
ководителем проекта - помощник 
Президента Анар Алакбаров, содер-
жит фотографии, соответствующую 
информацию об удивительной при-
роде, флоре и фауне Азербайджана.

По проекту, охватывающему все 
регионы, национальные парки и за-
поведники страны с описанием раз-
нообразия природы Азербайджана, 
были проведены видеосъемки, под-
готовлены видеоролики и докумен-
тальный фильм.

Издание пишет, что собранные 

в книге фотоснимки представят кра-
соту Азербайджана, еще раз напом-
нят людям о любви и бережном от-
ношении к природе. Во время реали-
зации проекта проводились также 
съемки на освобожденных от ок-
купации территориях - в Карабахе 
и Восточном Зангезуре.

Авторитетная газета China Daily, 
имеющая сотни миллионов читате-
лей в печатном варианте и на циф-
ровых платформах, является одной 
из самых популярных англоязычных 
газет, выпускаемых не только в Ки-
тае, но и во всем мире. Ее читатель-
ская аудитория в зарубежных стра-
нах больше, чем в Китае.

Вдохновляясь природой 

Газета China Daily написала о презентации издания 
Фонда Гейдара Алиева 
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Продолжается 29-я сессия Кон-
ференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении кли-
мата (COP29), которую принима-
ет Азербайджан. В рамках сессии 
15 ноября состоялась 2-я встреча 
министров культуры высокого 
уровня по климатическим дей-
ствиям на основе культуры, ор-
ганизованная министерствами 
культуры Объединенных Араб-
ских Эмиратов, Бразилии и Азер-
байджана.

Сначала выступил министр куль-
туры Азербайджана Адиль Керим-
ли, подчеркнувший важность меро-
приятия.

Генеральный директор IСESCO 
Салим бин Мухаммед аль-Малик от-
метил возрастающее влияние изме-
нения климата на культуру, заверив, 
что возглавляемая им организация 
постарается защитить культурное на-
следие для будущего.

Генеральный директор Междуна-
родного исследовательского центра 
по сохранению и реставрации куль-
турных ценностей (ИККРОМ) Ару-
на Франческа Мария Гуджрал выра-
зила сожаление по поводу того, что 
все еще не найдены устойчивые ре-
шения климатического кризиса. По ее 
словам, добиваясь фундаментально-
го развития в этой области, мы долж-
ны также защищать нашу собствен-
ную культуру.

Глава исполнительного отдела сек-
тора культуры UNESCO Дорин Дю-
буа заявила, что в результате измене-
ния климата многие образцы культур-
ного наследия сегодня находятся на 
грани уничтожения и, для того что-
бы предотвратить это, следует при-
менять различные стратегии.

В своем выступлении председа-
тель Государственного агентства по 
туризму Фуад Нагиев рассказал о ра-
боте, проделанной ведомством в на-
правлении охраны объектов куль-
турного наследия в нашей стране: 
«Очень важно передать наше куль-
турное наследие будущим поколени-
ям. Для достижения развития в этой 
области должны быть предприняты 
совместные усилия. Я верю, что бла-
годаря заботе о культурном секторе 
мы сможем оставить грядущим по-
колениям более зеленый мир».

Посол доброй воли UNESCO, пре-
зидент Национального фонда Петры, 
принцесса Иордании Дана Фирас от-
метила, что интеграция культурного 
наследия в вопросы изменения кли-
мата уже стала необходимостью: «На 
прошлогодней COP28 были прове-
дены очень успешные мероприятия 
в этом отношении. Я уверена, что 
в рамках нынешней сессии в связи 
с этим будут приняты важные шаги».

Председатель комитета по окру-
жающей среде и климату Организа-
ции Ага Хана по развитию, принц 
Рахим Ага Хан рассказал о работе, 
проделанной этой структурой в об-
ласти охраны культурного наследия. 
Он выразил уверенность, что, охра-
няя окружающую среду, можно вне-
сти свой вклад в защиту историче-
ского и культурного наследия.

Президент Фонда тюркской куль-
туры и наследия Актоты Раимкуло-
ва заявила, что изменение климата 
среди всех прочих сфер влияет и на 
культуру. Под воздействием глобаль-
ного потепления в мире случаются 
наводнения и ураганы, в результате 
исторические памятники оказывают-
ся под угрозой разрушения.

Затем вниманию участников ме-
роприятия было представлено обра-
щение министра по вопросам изме-
нения климата и окружающей среды 
Объединенных Арабских Эмиратов 
Амны бинт Абдуллы аль-Дахак.

Далее был показан видеоролик, 
в котором отражена культурная по-
вестка COP29.

Встреча продолжилась докладами.
Министр Адиль Керимли заявил, 

что работа, проделанная нашей стра-
ной в сфере «зеленой» энергетики, вы-
соко ценится международным сооб-
ществом: «Мы ожидаем эффективных 
результатов от сегодняшней мини-
стерской встречи. Наша деятельность 
совпадает с деятельностью UNESCO, 
IСESCO и других институтов. Мы 
рассматриваем культуру в качестве 
важного инструмента и ценим ее роль 
в защите окружающей среды. Доку-
мент, который мы примем в конце 
сегодняшней встречи, станет осно-
вой нашего будущего сотрудничества, 
а также заложит основу для позитив-
ных действий в области климата».

Говоря о Группе друзей по борь-
бе с изменением климата на основе 
культуры (GFCBCA), министр культу-
ры Объединенных Арабских Эмира-
тов Салем бен Халед аль-Касеми вы-
разил удовлетворение увеличением 
числа членов организации, отметив, 
что это означает усиление межсекто-
рального голоса: «На этой встрече 
мы подчеркнем культурный аспект 
действий по изменению климата. 
Культура и изменение климата вза-
имосвязаны, и я думаю, что следует 
вкладывать больше инвестиций в ис-
следования в этой области. Пригла-
шаем все стороны к межминистер-
скому сотрудничеству».

Вслед за этим было заслушано 
видеообращение министра культу-
ры Федеративной Республики Бра-
зилия Маргарет Менезес.

Министр культуры и туризма 
Турции Мехмет Нури Эрсой выра-
зил надежду, что встреча, проведен-

ная в рамках COP29, оправдает ожи-
дания общественности: «Изменение 
климата также представляет угро-
зу для нашей культуры. Предстоит 
много работы. В Турции в этой об-
ласти предпринимается ряд шагов. 
Мы поддерживаем инициативу Азер-
байджана на COP29 и всегда готовы 
к взаимному сотрудничеству».

Министр культуры Узбекистана 
Озодбек Назарбеков заявил, что его 
страна сталкивается с последствиями 
изменения климата на каждом шагу, 
и это не обходит стороной культур-
ное наследие. По его словам, именно 
поэтому к вопросам экологии следует 
подходить очень деликатно. Он вы-
разил удовлетворение участием в та-
ком мероприятии в рамках престиж-
ной сессии COP29 и выразил благо-
дарность азербайджанской стороне 
за организацию мероприятия на вы-
соком уровне.

Министр национального насле-
дия и культуры Пакистана Аттаул-
ла Тарар рассказал об ущербе, кото-
рый понесла его страна в результате 
изменения климата. Он отметил, что 
в 2022 году Пакистан пережил одно 
из крупнейших наводнений в мире. 
«Воспользовавшись успехами, кото-
рых мы добьемся в Баку, в дальней-
шем мы продолжим успешную дея-
тельность в этой сфере», - сказал он.

Министр культуры Греции Сти-
лиани Мендони поблагодарила Азер-
байджан за гостеприимство. Она ука-
зала на необходимость принятия 
различных мер для устранения по-
следствий изменения климата: «Нам 
необходимо подготовить карты ри-
сков в этой области. «Группа друзей 
по борьбе с изменением климата» на 
основе культуры должна предпри-
нять практические шаги для запол-
нения пробелов в этой области. За 
последние годы группа организова-
ла международные семинары во мно-
гих странах. Думаю, что сегодняшнее 
мероприятие сыграет важную роль 
в решении проблем в этой области».

Другие выступившие также вы-
сказались по теме. Они подчеркну-
ли значимую роль культуры в кли-
матической политике.

По итогам выступлений был при-
нят итоговый документ 2-й встречи 
министров культуры высокого уровня.

Главный переговорщик COP29, 
заместитель министра иностран-
ных дел Ялчин Рафиев, выступив-
ший с заключительной речью, зая-
вил, что доля культуры в действи-
ях по борьбе с изменением климата 
высока. Он сообщил, что в приня-
том документе особо подчеркивает-
ся важность климатических мер на 
основе культуры.

В завершение участники встре-
чи сфотографировались на память.

Синергия культуры и климата
В рамках COP29 организована 2-я встреча министров культуры высокого уровня

В Азербайджан прибыла для 
участия в работе пленарного 
заседания COP29 делегация 
российской Федерации во гла-
ве с генеральным прокурором 
Игорем Красновым, сообщили 
БР в пресс-службе Генеральной 
прокуратуры.

Гости вначале побывали на Ал-
лее почетного захоронения, где воз-
ложили цветы к могилам общенаци-
онального лидера Гейдара Алиева, 
видного азербайджанского учено-
го-офтальмолога академика Зарифы 
Алиевой, известного государствен-
ного деятеля Азиза Алиева и про-
фессора Тамерлана Алиева. 

Затем состоялась встреча между 
генеральным прокурором Кямраном 
Алиевым и делегацией РФ. 

Генеральный прокурор Азербайд-
жана отметил успешное развитие от-
ношений дружбы и сотрудничества 
между двумя странами благодаря уси-
лиям и политической воле глав го-
сударств. Он указал на благотвор-
ное влияние на двусторонние свя-
зи договоренностей о юридической 
помощи по конкретным уголовным 
делам, экстрадиции преступников, 
борьбе против коррупции, обмене 
опытом, научном обмене и пр. 

Говоря о важности проведения 

в Азербайджане COP29 под руковод-
ством Президента Ильхама Алиева, 
К.Алиев подчеркнул решающую роль 
Азербайджана в формировании со-
вместного иммунитета против ре-
гиональных и глобальных проблем. 

В ходе встречи стороны обсуди-
ли вопрос о проведении 15 ноября 
в рамках конференции сессии высо-
кого уровня «Мобилизация право-
охранительных органов на борьбу 
против климатических изменений», 
организованной Генеральной проку-
ратурой Азербайджана и Офисом по 
наркотикам и преступности ООН, 
под председательством МВД Объе-
диненных Арабских Эмиратов, кон-

статировали важность сотрудниче-
ства и неуклонное укрепление дву-
сторонних связей. 

Генеральный прокурор РФ  
И.Краснов отметил успешное прове-
дение Азербайджаном важных меж-
дународных мероприятий и оценил 
проведение COP29 под председатель-
ством Азербайджана как признак до-
верия к нашей стране. Во встрече уча-
ствовал посол Российской Федерации 
в Азербайджане Михаил Евдокимов. 

Затем делегация гостей побыва-
ла в Музее истории органов проку-
ратуры Азербайджана, ознакоми-
лась с экспозицией.

БР

Признак доверия Баку
Генеральный прокурор встретился с российским коллегой  

в рамках климатической конференции 

15 ноября генеральный проку-
рор Кямран Алиев встретил-
ся с делегацией Объединенных 
Арабских Эмиратов во главе 
с заместителем премьер-мини-
стра, министром внутренних дел 
Саифом бин Зайедом ал-Нахья-
ном, сообщили БР в пресс-служ-
бе Генеральной прокуратуры.

На встрече К.Алиев констати-
ровал наличие между Азербайджа-
ном и ОАЭ прочных дружественных 
отношений, опирающихся на исто-
рические корни и общие духовные 
ценности. Он заявил, что нынеш-
ний высокий уровень отношений 
стал возможен в результате поли-
тического диалога между руково-
дителями двух стран. Говоря о важ-
ности проведения в Азербайджане 
COP29 под чутким руководством 
Президента Азербайджана Ильха-
ма Алиева, генеральный прокурор 
охарактеризовал эту конференцию 
как важную платформу для донесе-
ния до международной обществен-
ности и поиска путей решения про-
блем, с которыми сталкиваются раз-
вивающиеся страны, больше всего 
страдающие от последствий клима-

тических изменений. В ходе встре-
чи стороны обсудили проведенную 
15 ноября в рамках конференции 
сессии высокого уровня «Мобили-
зация правоохранительных орга-
нов на борьбу против климатиче-
ских изменений», организованной 
Генеральной прокуратурой Азер-
байджана и Офисом по наркотикам 
и преступности ООН, под предсе-
дательством МВД Объединенных 
Арабских Эмиратов, констатирова-
ли важность сотрудничества и не-
уклонное укрепление двусторон-
них связей. 

Глава делегации С.Нахьян выра-
зил уверенность, что COP29 ознаме-
нуется еще большими результатами 
и достижениями, чем предыдущая 
конференция, успешно проведен-
ная в его стране. Он также выразил 
заинтересованность своей страны 
в налаживании тесного сотрудни-
чества с правоохранительными ор-
ганами, в том числе прокуратурой 
Азербайджана. 

Затем делегация гостей побыва-
ла в Музее истории органов проку-
ратуры Азербайджана, ознакоми-
лась с его экспозицией.

Новая глава сотрудничества
Генеральный прокурор встретился с делегацией ОАЭ 

16 ноября в рамках 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении 
климата (COP29) состоялось ме-
роприятие на тему «Расширение 
масштабов климатических дей-
ствий по потерям и ущербу: обе-
спечение полноценного функ-
ционирования сети Сантьяго».

Выступивший на мероприятии 
президент COP29, министр экологии 
и природных ресурсов Азербайджа-
на Мухтар Бабаев заявил, что в по-
следнее время больше остальных от 
изменения климата страдают Паки-
стан, Конго и страны Карибского бас-
сейна и что жертвами стихийных бед-
ствий становятся мирные жители.

По словам министра, он встре-
чался и беседовал с людьми из этих 
регионов в рамках СОР - в свете 
изменения климата их положение 
действительно весьма печальное.

«Важно, чтобы сеть Сантьяго и даль-
ше укрепляла свои усилия и находи-
ла решения по смягчению и устра-
нению потерь и ущерба. Потому что 
сеть Сантьяго играет существенную 

роль в устранении потерь и ущерба. 
В то же время существует необхо-
димость совершенствовать между-
народные механизмы. Следует так-
же отметить, что сеть Сантьяго до-
билась определенного прогресса в этой 
области», - заявил президент COP29.

Другие выступившие на меропри-
ятии отметили, что последствия из-
менения климата все сильнее ощуща-
ются в мире, что приводит к потерям 
и ущербу, особенно в развивающихся 
странах. Была подчеркнута важность 
создания институциональной архи-
тектуры для поддержки особо уяз-

вимых развивающихся стран в це-
лях предотвращения потерь и ущерба.

Отмечена важность совершен-
ствования глобальной системы под-
держки в области потерь и ущерба, 
в частности международных механиз-
мов, тематических экспертных групп, 
сети Сантьяго, созданной в рамках 
Варшавских международных меха-
низмов, и Фонда для возмещения по-
терь и ущерба, который предоставля-
ет всестороннюю поддержку развива-
ющимся странам для эффективного 
реагирования на потери и уже нане-
сенный или прогнозируемый ущерб.

Сети Сантьяго - зеленый свет!
Существует необходимость совершенствования международных механизмов  

по устранению потерь и ущерба

Визит премьер-министра Ве-
ликобритании Кира Старме-
ра в Азербайджан в рамках 
COP29 является показателем 
высокого уровня развития отно-
шений между двумя странами.

Об этом в эксклюзивном интервью 
АЗЕРТАДЖ сказал председатель азер-
байджанского отделения Британской 
торговой палаты Джон Паттерсон.

Высоко оценив визит премьер-ми-
нистра в Баку, Джон Паттерсон сказал: 
«Визит премьер-министра Кира Стар-
мера в Азербайджан имеет большое 
значение. Он очень ясно высказался 
об эмиссионных целях Великобри-
тании. Это свидетельствует как о вы-
соком уровне британо-азербайджан-

ских отношений, так и об устойчи-
вом развитии этого сотрудничества».

Дж.Паттерсон подчеркнул, что 
Великобритания обладает передовы-
ми технологиями и опытом в борьбе 
с изменением климата. Потенциал 
солнечной энергии Азербайджана 
очень велик, и британские компа-
нии в этой сфере могут поддержать 
переход Азербайджана на возобнов-
ляемые источники энергии, предо-
ставив технологические решения.

«Азербайджан - солнечная 
страна, и использование солнеч-
ной энергии очень выгодно. Кроме 
того, высок гидроэнергетический по-
тенциал. Британские компании мо-
гут оказать необходимую поддерж-
ку в этих областях», - добавил он.

По его словам, в рамках COP29 
между британскими и азербайджан-
скими компаниями уже подписан 
ряд соглашений. COP29 стала боль-
шим успехом для Азербайджана, под-
черкнул Джон Паттерсон: «Саммит 
прекрасно организован за очень ко-
роткое время. Это очень хороший 
показатель для Азербайджана».

Председатель азербайджанского 
отделения Британской торговой па-
латы добавил, что в рамках COP29 
принимаются важные меры по борьбе 
с изменением климата. Азербайджан 
имеет большие возможности для раз-
вития потенциала возобновляемой 
энергии и поддержка Великобритании 
сыграет важную роль в этом направ-
лении, резюмировал Джон Паттерсон.

На одной волне
Джон Паттерсон: Визит премьер-министра Великобритании  
в Азербайджан - показатель высокого уровня развития отношений
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Нынешняя встреча сторон 
Рамочной конвенции ООН 

по климату особенная, посколь-
ку в Баку решаются ключевые 
финансовые вопросы и согла-
суются стандарты единого угле-
родного рынка. Это важнейший 
шаг на пути к завершению пе-
реговоров по ст. 6 Парижского 
соглашения об изменении кли-
мата, предусматривающей регу-
лирование выбросов парнико-
вых газов и углеродного следа. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

На данный момент участникам 
конференции удалось согласовать 
стандарты единого углеродного рын-
ка, сообщил о результатах недавних 
переговоров исполнительный секре-
тарь Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата Саймон Стилл. 
Под эгидой ООН делегаты догово-
рились о строгих стандартах цен-
трализованного углеродного рын-
ка. Многое в этом русле еще пред-
стоит сделать, отметил он, однако 
достигнутые подвижки - это хоро-
шее начало, демонстрирующее ре-
зультат десятилетней работы в рам-
ках упомянутого процесса. «Когда 
эти углеродные рынки заработают, 
они помогут странам быстрее и по 
более дешевой схеме реализовывать 
свои климатические планы, сокра-
щая выбросы», - уверен С.Стилл. 

Подвижки в этом русле - важное 
свидетельство серьезных результа-
тов, достигаемых на COP29 по спор-
ным пунктам в истории климатиче-
ских обсуждений. Одним из наиболее 
сложных вопросов парижских дого-
воренностей десятилетней давности 
общепризнаны три механизма, сти-
мулирующих сокращение выбросов 
парниковых газов. К ним относят 
торговлю результатами сокращения 
выбросов, реализацию климатиче-
ских проектов и так называемые не-
рыночные подходы. По словам ми-
нистра экологии и природных ресур-
сов Азербайджана Мухтара Бабаева, 
принятие ст.6 Парижского соглаше-
ния о климате является предметом 
многочисленных переговоров пре-
дыдущих COP и нынешней клима-
тической конференции в Баку. 

Часть вопросов по этой наибо-
лее сложной статье уже согласова-
на, отметил Саймон Стилл, поэтому 
в центре обсуждений нынешней по-
вестки по климату остаются наибо-
лее спорные подпункты. Речь идет 
о ст.6.2, позволяющей странам об-
мениваться результатами предот-

вращения изменения климата на 
двусторонней основе и использо-
вать их в рамках своих национально 
определяемых взносов. Кроме это-
го, в ходе нынешней встречи сторо-
ны надеялись согласовать ст.6.4 для 
формирования новых механизмов 
торговли квотами на выбросы угле-
рода через единый рынок, контро-
лируемый ООН. 

Уместно заметить, что среди со-
храняющихся противоречий в по-
зициях стран - участниц перего-
ворного процесса по подпунктам 

отмечалось различное понимание 
подходов по недопущению двойно-
го учета результатов проектной де-
ятельности, обязательным отчисле-
ниям на цели адаптации, переносу 
неиспользованных углеродных еди-
ниц Киотского протокола. Приме-
чательно, что уже в начале бакин-
ской конференции появились пер-
вые положительные результаты по 
этой центральной проблемной ста-
тье: «В первый день работы Бакин-
ского саммита страны договорились 
о едином механизме, и это свиде-
тельствует о том, что мы можем до-
стичь задуманного, когда объединяем 
усилия», - комментирует результа-
ты переговоров министр экономи-
ки Микаил Джаббаров. 

По мнению делегатов, прогресс, 
достигнутый по этой статье в первый 
день конференции, является значи-
тельным шагом вперед, демонстриру-
ющим способности сторон объеди-
няться для общей цели и успешные 
перспективы переговорного процес-

са. На эти подвижки уже откликну-
лись ведущие мировые издания. Так, 
по данным The Financial Times, на 
климатическом саммите COP29 уже 
достигнута договоренность о запу-
ске многомиллиардных углеродных 
рынков, регулируемых правилами 
ООН по выбросам. 

Таким образом страны пытаются 
показать, что борьба с изменением 
климата будет продолжаться и в бу-
дущем. Прогресс на первых перего-
ворах побудил COP29 принять пра-
вила на глобальных рынках для тор-

говых инструментов, отражающих 
уровень выбросов углекислого газа. 
«Торговля выбросами углерода ста-
нет победой для Азербайджана, ко-
торый проводит COP29 в преддве-
рии жестких переговоров по дру-
гим формам финансирования. Это 
может помочь крупным загрязни-
телям сократить объемы своих вы-
бросов и собрать часть денежных 
средств, которые понадобятся раз-
вивающимся странам для адаптации 
к последствиям изменения клима-
та», - пишет издание. 

Это был «редкий яркий момент со-
трудничества и прогресса на COP29», 
- цитирует влиятельное британское 
издание Фитри Вуландри, аналити-
ка компании Waite, предоставляю-
щей данные о выбросах углерода. 
На двухнедельном климатическом 
саммите COP29 страны в понедель-
ник (в первый же день СОР29. - Ред.) 
разрешили стандарты качества угле-
родных квот, необходимые для за-
пуска поддерживаемого ООН гло-

бального углеродного рынка, кото-
рый будет финансировать проекты 
по сокращению выбросов парнико-
вых газов», - подчеркивает агент-
ство Reuters. 

Еще одно авторитетное издание 
The Guardian приводит слова пре-
зидента COP29 Мухтара Бабаева об 
этом важном соглашении: «Мы при-
ветствуем этот позитивный момент. 
Это дух компромисса для успеха всех 
наших дискуссий в Баку». В статье 
говорится: «Углеродные рынки яв-
ляются поляризующей силой в кли-
матической политике. Сторонники 
этого консенсуса говорят, что это по-
может направить критически важ-
ные фонды на спасение планеты».

На самом деле ст.6 является луч-
шим механизмом, наиболее эффек-
тивным для устойчивой адаптации 
к изменению климата, но пока су-
ществует множество проблем осу-
ществления этой концепции. Две 
самые большие проблемы - это ре-
шение о правильном учете сокра-
щения парниковых газов и об ис-
пользовании углеродных кредитов. 
Делегаты отмечают важность дости-
жения прозрачности в сфере тор-
говли углеродными кредитами, по-
скольку для этого необходимо до-
биваться полного доверия между 
сторонами. 

На момент начала переговоров 
в рамках бакинского климатическо-
го саммита по ст.6.8 уже имелся го-
товый документ - речь идет о добро-
вольном сотрудничестве сторон для 
выполнения своих определяемых 
на национальном уровне вкладов 
(ОНУВ), чтобы мобилизовать фи-
нансовую поддержку для развива-
ющихся стран. Все это в итоге отра-
жают усилия конкретных стран по 
снижению выбросов на националь-
ном уровне и по адаптации к послед-
ствиям изменения климата. 

В ожидании климатического сам-
мита председательство COP29 ак-
тивно работало над обновленным 
Национальным целевым вкладом 
(NDC) Азербайджана. Баку также 
призвал страны представить обнов-
ленные национально определяемые 
вклады в рамках ускорения глобаль-
ных действий в борьбе с изменени-
ем климата и реализации целей Па-
рижского соглашения в соответствии 
с новой коллективной финансовой 
целью. Так что в рамках COP29 стра-
ны будут поощряться к повышению 
своих целей по сокращению выбро-
сов парниковых газов. Это важный 
шаг для согласования глобальных 
усилий с целями по ограничению 
повышения температуры.

Устойчивое развитие рынка 
труда становится все более 

актуальным в свете климатиче-
ских угроз и неизбежности пе-
рехода на «зеленую» экономику. 
Оно включает в себя такие эта-
пы, как трансформация, адап-
тация и создание новых эколо-
гичных рабочих мест. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Влияние изменения климата на 
трудовые отношения занимает важ-
ное место в повестке проходящего 
в Баку саммита COP29. Ведь глобаль-
ное потепление уже оказывает пагуб-
ное воздействие на миллионы людей 
по всему миру, негативно влияя на их 
здоровье, доступ к получению обра-
зования и доходы. В первую очередь 
жара бьет по сельскохозяйственно-
му и туристическому секторам, но 
и другие сегменты экономики в той 
или иной степени уязвимы перед по-
следствиями климатических измене-
ний. Критические условия диктуют 
необходимость скорейшего внедре-
ния устойчивых практик и создания 
новых возможностей для всех участ-
ников трудовых отношений. Имен-
но такой подход поможет сохранить 
рабочие места и создать новые, осно-
ванные на принципах экологичности.  

В рамках COP29 предусмотрено 
проведение ряда мероприятий, посвя-
щенных данным вопросам. Вызовы, 
с которыми столкнется рынок труда 
в ближайшее время, стали ключевой 
темой дискуссии высокого уровня, по-
священной презентации «Глобально-

го индекса устойчивости рынка тру-
да - 2024», прошедшей в павильоне 
Исламской организации по вопро-
сам образования, науки и культуры 
(ISESCO). 

Как заявил генеральный директор 
ISESCO Салим Аль-Малик, от 80 до 
85% профессий завтрашнего дня во-
обще еще не существует: «Проблема 
сегодняшнего образования заключа-
ется в том, что мы учим нашу моло-
дежь знаниям, которые могут уста-
реть в будущем. «Зеленая» экономи-
ка - один из способов решения этих 
трудностей. Поэтому основное вни-
мание следует уделять обеспечению 
детей «зеленым» образованием, про-
движению его ценностей и преиму-
ществ. ISESCO запустила платфор-
му, которая призвана развивать раз-
личные инструменты экологической 
устойчивости и профессионального 

наращивания потенциала в области 
борьбы с изменением климата», - ска-
зал Салим Аль-Малик. 

В свою очередь, выступивший на 
презентации генеральный директор 
Центра труда (ЦТ) Организации ис-
ламского сотрудничества (ОИС) Азер 
Байрамов отметил, что ЦТ оказыва-

ет помощь в решении трудовых про-
блем, в том числе в разработке тру-
довых стандартов и социальных ре-
форм. Малые и средние предприятия, 
считает он, должны больше обучать 
своих сотрудников новым «зеленым» 
навыкам. Следует также переориен-
тировать молодежь и женщин на пе-
реход к востребованным профессиям, 
особенно тем, что связаны со смяг-
чением климатических последствий. 

Участники дискуссии подчеркну-
ли, что национальная политика лю-
бого государства должна регулиро-
вать рынок труда, сочетая инновации, 

инвестиции и образовательные стра-
тегии. В процессе обмена мнениями 
был представлен «Глобальный индекс 
устойчивости рынка труда», являю-
щийся критерием способности вы-
держивать временные потрясения.

Рынок труда претерпевает суще-
ственные изменения. Перед ним сто-
ят иные цели и задачи, нежели еще 
лет 10 назад, а потому он нуждает-
ся в работниках новой формации, 
считает вице-президент Федерации 
профсоюзов «Хидмет-иш» Джама-
ладдин Исмаилов. «Климат на пла-
нете меняется не в лучшую сторону, 
и это отрицательно сказывается не 
только на природе, но и на жизнен-
ном уровне людей. Ежегодно в мире 
в результате лесных пожаров сгора-
ет сотни тысяч гектаров лесов. Бу-
дущее человечества находится под 
угрозой. На COP29 поднимаются са-
мые актуальные вопросы, и я наде-
юсь, удастся найти решения, кото-
рые смогут остановить повышение 
температуры воздуха. В первую оче-
редь надо решить вопрос финанси-
рования борьбы с климатическими 
изменениями», - отметил он.

Что касается приспособления рын-
ка труда к текущей ситуации, то, по 
словам эксперта, нужно расширить 
применение таких практик, как обу-
чение актуальным специальностям, 
повышение квалификации и возмож-
ность переквалификации. 

«Системе образования и трудово-

му сегменту следует находиться в тес-
ном взаимодействии и чутко реаги-
ровать на происходящие изменения, 
- говорит собеседник. - Полученные 
знания должны быть актуальными не 
только сегодня, но также завтра и по-
слезавтра. Считаю, что следует разра-
ботать механизмы, которые обязуют 
работодателей в связи с обновлением 
технологий на производстве отправ-
лять сотрудников на обучение, а так-
же трудоустраивать граждан из уяз-
вимых групп. Государство идет на-
встречу предпринимателям, создает 
им комфортную среду для развития 
бизнеса, поэтому они должны чувство-
вать свою социальную ответствен-
ность перед ним и обществом. Есть 
необходимость в проведении анализа 
и составлении перечня наиболее вос-

требованных профессий на ближай-
шие 20 лет. Техникумы и вузы долж-
ны выпускать специалистов нужно-
го профиля. В Азербайджане сейчас 
некоторые профессии в дефиците, 
в других наблюдается избыток. Ко-
нечно, появятся новые профессии, 
а некоторые из ныне существующих 
останутся в прошлом». 

Развитие рынка труда требует ком-
плексного подхода, благодаря кото-
рому будет создана конкурентоспо-
собная и инклюзивная экономика. 
Этого удастся добиться, претворяя 
в жизнь правительственные иници-
ативы при активном участии част-
ного сектора.

Яркий момент прогресса на COP29
Начало COP29 ознаменовалось небывалым успехом 

Одним из наиболее сложных вопросов париж-
ских договоренностей общепризнаны три ме-
ханизма - торговля результатами сокращения 
выбросов, реализация климатических проек-
тов и так называемые нерыночные подходы

Рабочие места продолжат «зеленеть»
На COP29 обсудили устойчивость рынка труда

Джамаладдин  
Исмаилов:
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В Баку состоялась встреча меж-
ду президентом ЗАО Azerbaijan 
Airlines (AZAL) Самиром Рзаевым 
и генеральным директором ком-
пании CarbonClick Дейвом Роу-
зом. В ходе мероприятия партне-
ры вновь подчеркнули важность 
сокращения углеродных выбро-
сов, сообщила БР пресс-служба 
ЗАО Azerbaijan Airlines.
 
В рамках переговоров руководи-

тели организаций обсудили перспек-
тивы нового сотрудничества и раз-
работку совместных инициатив, на-
правленных на снижение выбросов 
углекислого газа и обеспечения эко-
логичности полетов.

В ходе двусторонней встречи Са-
мир Рзаев подчеркнул значимость пар-
тнерства с CarbonClick для выполне-
ния обязательств по защите планеты 
и содействию созданию устойчивого 
будущего. Он выразил удовлетворе-
ние тем, что сотрудничество позво-
лит пассажирам легко и прозрачно 
снижать экологический след своих 
путешествий.

В свою очередь, Дейв Роуз от-
метил, что главная цель сотрудни-
чества - предпринять конкретные 
шаги для борьбы с глобальным по-
теплением и создания условий для 
жизни в мире, свободном от негатив-
ных последствий климатических из-

менений. Партнерство с AZAL, по его 
словам, дает возможность пассажи-
рам уменьшать воздействие их пере-
летов на окружающую среду, обеспе-
чивая простоту, прозрачность и на-
дежность этого процесса.

С начала октября AZAL запустил 
программу, позволяющую пассажи-
рам компенсировать углекислый газ, 
выделяемый во время перелетов. Эта 
добровольная инициатива интегри-
рована в процесс покупки авиабиле-
тов. В рамках программы пассажиры 
AZAL могут поддерживать экологи-
ческие проекты в ряде стран, тем са-
мым внося вклад в снижение воздей-
ствия своих путешествий на окружа-
ющую среду.

Совместная деятельность AZAL 
и CarbonClick открывает возможно-
сти для снижения углеродного следа 
и продвижения устойчивых путеше-
ствий, а также позволяет пассажирам 
более активно участвовать в эколо-
гических инициативах.

БР

Экологичные полеты - в тренде
AZAL и CarbonClick обсудили пути сокращения 

углеродных выбросов в сфере авиации

Государственная нефтяная ком-
пания Азербайджанской Респу-
блики (SOCAR) совместно с ком-
панией M-Gaz начала прямые 
поставки природного газа со-
циальным потребителям в Ру-
сенскую область Болгарии.

Основным бенефициаром пи-
лотного проекта «Гибридная гази-
фикация», реализуемого совместно 
с SOCAR, M-Gaz и муниципалите-
том Русе, и необходимого количе-
ства природного газа, которое обя-
залась поставить Государственная 
нефтяная компания Азербайджан-
ской Республики, является началь-
ная школа «Святых Кирилла и Ме-
фодия» в селе Николово муниципа-
литета Русе.

В церемонии по случаю заверше-
ния строительства в школе установ-
ки компримированного природно-
го газа (КПГ) приняли участие гла-
ва регионального офиса SOCAR на 
Балканах Мурад Гейдаров, мэр горо-
да Русе Пенчо Мильков и главный 
исполнительный директор компа-
нии M-Gas Стоян Манолов.

Это есть продолжение успешно-
го партнерства SOCAR и M-Gaz, ко-
торое было заложено 21 июня 2024 
года, когда начались поставки при-
родного газа промышленным пред-
приятиям Болгарии.

В ближайшие несколько месяцев 
еще 10 школ и детских садов в Русен-
ской области планируют получить 
природный газ от SOCAR. Этот про-
ект послужит сокращению эмиссий 
углекислого газа и затрат на электро-
энергию в Русе.

SOCAR, которая обеспечива-
ет 50 процентов потребления газа 
в этой стране, нацелена расширить 
присутствие на газовом рынке Бол-
гарии и получить долю около 7,5 про-
центов во внутреннем секторе рас-
пределения.

Поставляя более подходящий 
к климату природный газ в ряд му-
ниципалитетов этой страны, SOCAR 
способствует постепенному отказу от 
традиционных источников энергии 
(мазут, бурый уголь, дизельное топли-
во), реализации стратегии Болгарии 
по защите климата и усилиям по со-
кращению эмиссий углекислого газа.

Голубое пламя дружбы
SOCAR обеспечит природным газом 10 школ  

и детских садов в Болгарии
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Недавняя коронавирусная пан-
демия, заставившая пере-

смотреть многие, кажущиеся 
незыблемыми, постулаты ме-
дицины, послужила хорошим 
уроком для того, чтобы стреми-
тельно развивающееся в XXI 
веке человечество не относи-
лось столь пренебрежительно 
к заболеваниям, вызываемым 
вирусами, которые к тому же 
имеют свойство мутировать, ви-
доизменяться и адаптировать-
ся к разрабатываемым против 
них вакцинам.

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Недавно исполнилось ровно 33 года 
с того дня, как молодой врач Дильшад 
Махмудова, окончившая с красным 
дипломом Азербайджанский меди-
цинский университет и мечтавшая 
стать окулистом, неожиданно попала 
в Республиканский центр борьбы со 
СПИДом. Заслуживает внимания тот 
факт, что никто из сотрудников это-
го центра не может похвастать столь 
долгим стажем ввиду неимоверной 
сложности работы в нем. 

В 1990 году в Азербайджане был 
создан Республиканский центр борь-
бы со СПИДом, где Дильшад ханым 
приступила к работе заведующей ор-
ганизационно-методическим отде-
лом. После того, как все дела в отде-
ле были приведены в порядок, через 
полгода ей предложили место руко-
водителя эпидемиологического от-
дела, который был на постоянной 
связи с Москвой и республикан-
ским Минздравом. В 1993 году на 
международном семинаре по эпид-
надзору за ВИЧ-инфекцией в Кие-
ве, проведенном в рамках Глобаль-
ной программы по СПИДу Евро-
пейским региональным бюро ВОЗ 
совместно с Мин здравом Украины, 
Дильшад ханым выступила и отве-
тила на все вопросы коллег из раз-
ных стран. Она обучалась методоло-
гии эпидемиологического надзора за 
ВИЧ-инфекцией и, изучая практи-
ку других стран, во всех медучреж-
дениях республики первым делом 
начинала вести профилактическую 
работу параллельно с активной про-
светительской. Все эти годы Диль-
шад ханым неоднократно участвует 
в семинарах и тренингах, посвящен-
ных разным темам по ВИЧ/СПИД, 
и имеет сертификаты. В 1996-2022 
годах вела практические занятия на 
кафедре «Семейная медицина» АМУ.

Сегодня врач-эпидемиолог Ре-
спубликанского центра борьбы со 
СПИДом Дильшад Махмудова - 
гость нашей газеты.

- Вы фактически стояли у исто-
ков создания службы профилакти-
ки и лечения СПИДа - болезни, не 
известной Азербайджану, который 
услышал о ней в начале 90-х годов. 
Возможно, до того были единичные 
случаи, но более широкое распро-
странение эта инфекция получи-
ла после развала Союза и откры-
тия границ. Какой была ситуация 

с заболеваемостью в советское вре-
мя? Какова ситуация со СПИДом 
в Азербайджане сегодня?

- Впервые в 1981 году в госпита-
лях США среди гомосексуалистов об-
наружили больных с новым заболе-
ванием, не поддававшимся лечению. 
Тогда было объявлено об открытии 
нового заболевания. Через год там же, 
в США, обнаружили больных с 4-й ста-
дией этого заболевания, которое было 
названо СПИДом - синдромом при-
обретенного иммунодефицита. Еще 
через год во Франции раскрыли эти-
ологию заболевания и причину паде-
ния иммунитета в виде ВИЧ - вируса 
иммунодефицита человека. ВИЧ пе-
редается через кровь и половым пу-
тем, внутриутробно во время бере-
менности, во время родов от матери 
к ребенку и во время кормления че-
рез материнское молоко. В 1983 году 
был найден лабораторный метод ис-
следования - тесты, позволяющие че-
рез кровь обнаружить инфицирова-
ние этим вирусом, и сегодня самый 
надежный метод выявления - иссле-
дование через кровь. 

В Советском Союзе даже мысли 
не допускали о том, что это заболе-
вание может стать актуальной про-
блемой. В 1987 году после того, как из 
Африки в Россию вернулся гражда-
нин и в аэропорту у него обнаружи-
ли повышенную температуру и другие 
симптомы заболевания, а, проверив 
кровь, выявили ВИЧ-инфекцию, был 
издан первый приказ об обязательном 
обследовании в стране на ВИЧ доно-
ров, беременных, стационарных боль-
ных и иностранных граждан, а также 
студентов-иностранцев, в том числе 
и у нас в республике. 

В Азербайджане впервые ВИЧ-ин-
фекцию выявили в 1987 году среди 
иностранных студентов. В 1992-м мы 
обнаружили первого азербайджан-
ца с ВИЧ-инфекцией, а инфициро-
ванные иностранцы возвращались 
в свои страны, хотя и они могли уже 
кого-то заразить. С 1992 года каждый 
год увеличивается выявляемость за-
болевания. Наш центр под руковод-
ством Минздрава проводит целеу-
стремленную работу по диагностике, 

лечению, профилактике, эпидемио-
логическому надзору, оказанию пси-
хологической помощи заболевшим. 
Ранняя диагностика ВИЧ-инфици-
рованных и привлечение их в центр 
по принятой во всем мире под руко-
водством ВОЗ и UNAIDS практике 
лечения антиретровирусной тера-
пии (АРТ) имеет огромное значение 
и в профилактике ВИЧ. Поначалу это 
была сложная психологическая зада-
ча - беседовать с ВИЧ-инфицирован-

ным, информируя о ВИЧ/СПИДе, го-
ворить о его ВИЧ-статусе, учитывая 
степень информированности насе-
ления, благодаря проведению систе-
матических профилактических меро-
приятий центра уже легче, конечно. 

- Какую конкретно профилакти-
ческую и просветительскую работу 
ведете вы и ваш центр? Есть ли тен-
денция к увеличению или уменьше-
нию заболеваемости?

- Будущее медицины и победы над 
заболеваниями принадлежит профи-
лактике. Наш отдел - первое звено, 
мы приглашаем людей, обнаружив-
ших в крови антитела к ВИЧ в нашей 
лаборатории. В республике, согласно 
приказу Минздрава, в государствен-
ных и частных клиниках проводят-
ся первичные скрининг-обследова-
ния крови на ВИЧ. При выявлении 
ВИЧ-пробы кровь повторно прове-
ряется в лаборатории нашего центра, 
которая является единственной в ре-
спублике референс-лабораторией, под-
тверждающей или отрицающей ВИЧ 
в крови. Давая информацию о путях 
передачи инфекции, профилактики 
и предупреждения, универсальных 
мерах безопасности, мы оказываем 
также и психологическую помощь. 
Помимо этого, ведем большую соци-

ально-просветительскую работу в шко-
лах, вузах, интернатах и техникумах, 
общественных и государственных ор-
ганизациях, заполняя анкеты по ано-
нимным опросам, совершаем поездки 
в районы республики. Учитывая роль 
семейного врача при ранней диагно-
стике ВИЧ/СПИД, даны рекоменда-
ции для исполнения в обязательном 
порядке в поликлиниках как первое 
звено контакта с больными, участие 
семейных врачей при ранней диагно-
стике этой инфекции. 

- Какова сегодня статистика по 
СПИДу в Азербайджане?

- Кроме США и Западной Европы, 
в остальных регионах мира эпидемия 
СПИД продолжается. А статистика та-
кова: в 1992 году у нас было 3%. В 2023 
году насчитывалось 730 выявленных 
больных с ВИЧ-инфекцией. В Азер-
байджане свыше 11 тыс. больных, хотя 
мы находимся среди стран с низким 
уровнем заболеваемости ВИЧ. Ког-
да человек заражен, у него годами не 
бывает никакой симптоматики до тех 
пор, пока иммунитет значительно не 
упадет. Все это время возникают кож-
ные проявления, проблемы с ЖКТ, 
нервной и дыхательной системами 
и т.д., и если человек не лечится, то это  

кончается тяжелейшей онкологией.
- Скажите, насколько заболе-

вание поддается лечению сегодня?
- В настоящее время лечение 

ВИЧ проходит в обязательном по-
рядке и с положительным исходом. 
Во всем мире ВИЧ считается хрони-
ческим заболеванием, которое мож-
но контролировать. Очень важную 
роль играет миграция, на втором ме-
сте стоит информированность насе-
ления, и здесь главный лозунг «Будь 
информирован и защити себя и сво-
их близких». 

В апреле 2006 года первая группа 
специалистов из Азербайджана напра-
вилась в Киев изучать АРТ. С ноября 
2006 года инфицированные в центре 
получают АРТ. Из бюджета выделяются 
средства на бесплатное лечение, и если 
пациент все предписания выполняет 
правильно, то через два-три месяца это 
выявляется анализом - методом ПЦР, 
в крови ВИЧ уже не размножается, т.е. 
процесс остановился, и это называется 
«внутриклеточным торможением ви-
руса». Со временем иммунитет стаби-
лизируется, и человек уже не опасен, 
он может создать семью и т.д. Отдел 
амбулаторно-диспансерного наблю-
дения центра контролирует ход лече-
ния. Все услуги в центре бесплатные,  

конфиденциальность строго соблю-
дается.

-Таких больных изолируют от 
общества?

- Абсолютно нет, потому что ви-
рус передается только половым путем 
и через кровь, он не передается через 
воздух, еду, посуду и т.д. Донорскую 
кровь обязательно проверяют на все 
четыре инфекции. С июля 2016 года 
через ASAN xidmət начали обследо-
вать всех, кто собирался создать се-
мью, на талассемию, вирусные гепа-
титы, сифилис и ВИЧ. Государство 
предотвращает заражение людей, обе-
спечивает создание здоровой семьи 
и рождение здорового ребенка. 

- Как относятся больные к сво-
ему лечению, например, социаль-
но уязвимые категории населения, 
наркоманы, насколько они ответ-
ственны в этом плане?

- Вопрос очень серьезный, это са-
мый первоочередной пункт, который 
я ставлю на своих встречах и беседах 
с пациентами, - убеждение в том, что 
из этого положения есть выход. Здесь 
играет роль психологическое состоя-
ние больного. Врачи должны так объ-
яснить больному, чтобы он выполнял 
все рекомендации врачей, чтобы он не 
терял надежды. Ведь у многих больных 
диагноз вызывает глубокий стресс. 
Например, человек сдавал кровь как 
донор, чтобы спасти чью-то жизнь, 
и вдруг как гром среди ясного неба - он 
узнает, что у него ВИЧ. Кроме специ-
алиста центра никто не имеет права 
сказать человеку, что у него ВИЧ. Этот 
статус объявляется после повторных 
обследований референс-лаборатории 
центра. Некоторые люди, узнав о ви-
русе, становятся очень агрессивными, 
не верят ответам анализов. Не теряя 
спокойствия и самообладания, надо 
терпеливо объяснять, что без лече-
ния после заражения человек может 
прожить максимум 17-18 лет, и здесь 
возраст имеет важную роль. А если 
стресс плюс хронические заболева-
ния и низкий иммунитет? В центре 
мы лечим комплексно. Важный фак-
тор - ответственность пациента. Ле-
чение проходит по протоколу ВОЗ, 
бесплатные лекарства предоставля-
ет наш центр. 

- Пандемия показала, насколь-
ко жизненно необходимо знать все, 
о чем вы нам рассказали. Мы желаем 
вам успехов в столь жизненно важ-
ном и благородном труде!

- Я считаю себя счастливым че-
ловеком, поскольку могу работать со 
всеми специалистами - нейрохирур-
гами, хирургами, инфекционистами 
и др. Это мотивирует знать все тон-
кости других медицинских специали-
заций. А на кафедре семейной меди-
цины имею возможность передавать 
свои практические знания студентам 
- будущим врачам.

Любое гончарное изделие - 
это, по сути, сосуд или дру-

гой предмет из обожженной гли-
ны. Сложно точно назвать дату 
возникновения этого ремесла. 
Просто человек, будучи очень 
наблюдательным, заметил свой-
ство некоторых комьев земли 
после костра затвердевать как 
камень. Потом наступил черед 
для творческого начала, и спу-
стя некоторое время мир уви-
дел первое жаркое в горшочке. 

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Как мы знаем, любые корни ухо-
дят в землю, а, как и практически 
любой другой гончар, Захид Акбе-
ров из села Сепаради Лянкяранско-
го района работает именно с землей 
- глиной. И работает на гончарном 
круге, который изготовил из ясеня 
еще его дед полтора века назад. Уста 
Захид  только модернизировал его, 
добавив мотор.

В мастерской у известного по-
томственного гончара по-домашне-
му тепло, уютно и очень интересно. 

- Уста Захид, как вы начали за-
ниматься гончарным делом?

- В период подростковых мета-
ний отец помог мне определиться 
с выбором, а упорство и труд сде-
лали меня тем, кем я стал. Секреты 

мастерства начал изучать с 11-12 лет. 
На меня сильное влияние оказало то, 
что меня окружало. Я родился и вы-
рос в месте, где живописная природа 
и размеренный образ жизни, вековые 
традиции и национальный колорит. 
Можно сказать, что я с детства шел 
к тому, кем стал. Гончарное ремесло 
досталось мне в наследство от мое-
го отца уста Ашрафа, а тому, в свою 
очередь, от его отца. Однажды во вре-
мя летних каникул отец повел меня 
в свою мастерскую, чтобы я мог по-
смотреть на его работу. Я был оча-
рован магией рук, которые за счи-
танные секунды превратили кусок 
глины в изящное изделие.

- Говорят, работа с глиной успока-
ивает. Насколько верно это утверж-
дение?

- Любая работа, которую делаешь 
с удовольствием, успокаивает душу. 
Но для этого нужно любить этот не-
легкий труд. А труд действительно 
тяжелый, многоэтапный. Когда ле-
пишь или занимаешься подготов-
кой глины для работы, есть время 
для мыслей, осознания и обдумы-
вания. Но нельзя подходить к глине 
в плохом настроении. Она это очень 
чувствует и все равно подведет тебя 

в работе или при обжиге. Глина не 
любит негатива во всем...

- Какие чувства вы испытыва-
ете при работе с глиной?

- Это особые ощущения, которые 
нужно испытать каждому. Эффект 
от прикосновения к глине сравним 
с чувствами, которые испытывает 
человек во время медитации. А са-
мое приятное и волнующее - ощу-
щения, которые испытываешь, ког-

да кусок глины превращается в кра-
сивую и нужную вещь. Осознание 
того, что практически из ничего мо-
жешь создать нечто, воодушевляет. 
Чувствуешь себя творцом. С помо-
щью глины можно выразить чувства, 
которые не передать словами. Ведь 
гончарное искусство - особое. В нем 
сочетаются все четыре стихии: зем-
ля, вода, воздух и огонь.

- Что самое главное для гончара?
- Работая с глиной, необходимо 

быть одновременно расслабленным 
и сконцентрированным. Гончарный 
круг как музыкальный инструмент - 
на нем тоже играешь, но с формами. 
Для того чтобы научиться на нем ра-
ботать, требуются время и терпение. 

- Что самое трудное в вашей 
работе?

- В каждой профессии есть свои 
сложности, но они и делают ее осо-
бенной и увлекательной. Конечно, 
существует множество маленьких 
секретов, позволяющих достичь 
наилучших результатов. Они нара-
батываются с опытом. Современно-
му человеку важно отвлечься от се-
рых будней, посвятить себя прекрас-
ному. В наш информационный век 
время летит незаметно, а занятия 
гончарным ремеслом, да и любым 
другим видом творчества позволяют 
на мгновение остановиться и насла-
диться процессом. Людям не хвата-
ет естественных ощущений. Что мо-
жет быть более естественным, чем 
копаться в куче глины? 

- Все ли могут заниматься гон-
чарным делом?

- Для гончарного дела не суще-
ствует противопоказаний и возраст-
ных ограничений. 

- Ваш самый любимый этап ра-
боты с глиной: лепить или все же 
видеть готовое изделие?

- Во время работы я не просто 
живу, а наслаждаюсь жизнью. Ра-
бота за гончарным кругом уже ста-
ла для меня своего рода медитаци-
ей. Несмотря на то, что это тяжелая 
рутина, именно лепка и работа с сы-
рой глиной до сих пор заворажива-
ют. Представьте, вы берете бесфор-
менный кусок глины и своими ру-
ками создаете что-то новое.

- Сегодня вы по-прежнему счи-
таете гончарное дело  увлечением, 
приносящим заработок? Или все-та-
ки работой?

- Скорее это дело жизни. Мой 
осознанный выбор прикладной 
специальности и профессии, кото-
рую важно сохранить. Я работаю за 

гончарным кругом уже несколько де-
сятилетий. И еще есть в профессии 
много вещей, которым мне предсто-
ит научиться. 

-  Молодежь тянется к этому 
виду искусства?

- Недавно я побывал в Лачине, 
где давал мастер-классы для детей. 
Мои внуки с большим удовольстви-
ем занимаются у меня в мастерской. 
Мне приятно видеть, как они совер-
шенствуются в гончарном искусстве. 
В последнее время молодежь стала 
интересоваться народным творче-
ством и это дает надежду на то, что 
почти забытое искусство гончаров 
сохранится для будущих поколений. 
Ведь без глиняных горшков мир лю-
дей не узнал бы вареной пищи - в де-
ревянных и кожаных сосудах не при-
готовить еды на огне.

Еще раз о вирусах, способных вызвать пандемию
ВИЧ-инфекции, которые только кажутся недосягаемыми и далекими

Дильшад Махмудова:

Я считаю себя счастливым человеком, по-
скольку могу работать со всеми специали-
стами - нейрохирургами, хирургами, инфек-
ционистами и др. Это мотивирует знать все 
тонкости других медицинских специализаций
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Состоялась презентация 
выдвинутой  

Азербайджаном  
инициативы

Выдвинутая Азербайджаном 
инициатива «Культура для 
климата» (C4C) представле-
на 16 ноября в рамках про-
ходящей в Баку 29-й сессии 
Конференции сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об из-
менении климата (COP29).

В мероприятии приняли уча-
стие представители международ-
ных организаций и действую-
щих в сфере культуры структур, 
местные и зарубежные эксперты.

Выступив на мероприятии, 
заместитель министра культуры 
Азербайджана Фарид Джафа-
ров проинформировал об ини-
циативе C4C, подчеркнув, что 
культура способна сформиро-
вать позитивную климатическую 
повестку. «Азербайджан рад вы-
двинуть на COP29 инициативу 
«Культура для климата». В насто-
ящее время эта инициатива ши-
роко продвигается на междуна-
родном уровне и многие страны 
заинтересованы в ее поддержке. 
C4C стремится сделать культу-
ру эффективной силой для по-
зитивных действий по борьбе 
с изменением климата, подчер-
кивая, как традиции, искусство 
и наследие могут способство-
вать совершенствованию устой-
чивых практик и ценностей», - 
отметил заместитель министра.

Призвав молодежь принять 
активное участие в инициативе 
C4C, Ф.Джафаров сказал, что у нас 
есть возможность воспользоваться 
потенциалом культуры для про-
движения новых ценностей, за-
щищающих нашу планету перед 
лицом климатического кризиса.

Другие выступившие подчер-
кнули значение инициативы C4C, 
указав, что она направлена на кон-
кретную цель, а также выразили 
поддержку данной инициативе.

О с н ов ат ел ь  Ne w m an 
Partnership, известный оратор 
и консультант Мартин Нью-
ман рассказал о целях иници-
ативы «Культура для климата».

Затем был показан видео-
ролик с информацией по теме.

В завершение проведены дис-
куссии по теме и даны ответы на 
вопросы участников мероприятия.

Отдел культуры



P.S.
12 Бакинский рабочий

воскресенье, 17 ноября 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

АДРЕС РЕДАКЦИИ: AZ1000, Баку, проспект Бюльбюля, 30. 
корр.счет AZ37NABZ01350100000000001944, 
р/сч АZ07AIIB33050019441100242111, VÖEN 1300349241, 
Капиталбанк, филиал №1 Насиминского р-на, код 200112, SWIFT AIIBAZ 2X

Материалы на таком фоне печатаются на коммерческой основе

Объем газеты - 6 печатных листов
Тираж газеты - 1967 экземпляров

Заказ - 2605
 

Цена 60 гяп.
Мнения авторов не всегда совпадают 

с точкой зрения редакции

Контактные телефоны: 
секретариат: 493-04-65

отдел рекламы: 493-05-33
факс: 498-78-49 

Газета отпечатана в типографии 
издательства «Азербайджан»

За содержание рекламных материалов 
редакция ответственности не несет

Главный редактор 
Ильгар Гусейнов

С
П

О
РТ

В рамках СОР29 в Азербайд-
жанском национальном музее 

ковра открылась международ-
ная выставка «Климат и ковры». 
Выставка организована совмест-
но с Министерством культуры 
и Азербайджанским националь-
ным музеем ковра. 

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Экспозиция включает произведе-
ния известных мастеров из Азербайд-
жана, США, Объединенных Арабских 
Эмиратов, Мексики и России, вдох-
новленных красотой и символикой 
азербайджанских ковров. Цель вы-
ставки - призвать зрителей к реше-
нию экологических проблем и защи-
те окружающей среды посредством 
произведений, выполненных в но-
вых техниках и основанных на древ-
них традициях.

Одним из главных событий це-
ремонии стала презентация работы 
«Рожденный в огне», созданной из-
вестной российской актрисой, режис-
сером, художницей и телеведущей 
Натальей Бочкаревой в сотрудни-
честве с преподавателями Москов-
ской государственной художествен-
но-промышленной академии имени 
С.Г.Строганова Галиной и Андреем 
Криволаповыми.

Зрители получили возмож-
ность ближе познакомиться с твор-
чеством профессора Университета 
Норт-Парк в Чикаго Ненны Окоре, 
мексиканского художника Педро Се-
зара Перальты, а также заслуженных 
художников Азербайджана Тарьера 
Баширова и Фаига Ахмеда. Среди 
участников выставки заслуженный 
работник культуры Азербайджана 
Эльмира Аббаслы и художники Ма-
мед Рашидов, Милена Набиева, Ма-
хар Магеррамов и Тарана Алиева. 

Особое внимание привлекает экс-
позиция работ учеников школы-ин-
терната интеграционного обучения 
№11 поселка Бильгя, выполненных 
из разнообразных материалов, та-
ких как шерсть, металл, биопластик, 
марля, волокно, опилки и отходы.

В рамках мероприятия также 
состоялась церемония срезания со 
станка ковра «Зеленый мир», соткан-
ного заслуженным художником Тарье-
ром Башировым в отделе традицион-
ных технологий Азербайджанского 
национального музея ковра. В рам-
ках выставки Руфат Рзаев показал 
мастер-класс по плетению циновок,  
а члены Союза женщин ОАЭ про-
вели показательное занятие по вя-
занию в стиле Аль-талли. Это тра-
диционная вышивка, известная яр-
костью своего оформления. Талли 
используется для украшения жен-
ской одежды - от свадебных платьев 
и вечерних нарядов до повседневной 
одежды. Талли ткется путем скру-
чивания и плетения различных ни-
тей, создавая длинную, тонкую по-
лоску, украшенную сложными вы-
шитыми декоративными узорами. 
Навыки создания Талли передают-
ся из поколения в поколение, от ма-
терей к дочерям, и вызывают боль-
шой интерес в наше время.

...После официального откры-
тия гости были приглашены в вы-
ставочный зал, где полностью по-
грузились в атмосферу искусства, 
соединяющего традиции с иннова-
циями, прошлое с настоящим. 

Среди экспонатов особое внима-
ние привлекают работы Аиды Мах-
мудовой, в частности, ковры руч-
ной работы из циклов «Ландшафт» 
и «Блеск». Эти произведения стали 
результатом длительного и плодот-
ворного сотрудничества художницы 
с женщинами-ткачихами, которые 
перенесли ее видение в осязаемую 
форму. Ковры, объединяющие нити 
традиций и инноваций, передают 
сущность многослойных картин ху-
дожницы. Это сотрудничество сим-
волизирует силу сообщества и стой-
кость женской творческой энергии, 
являясь выражением уважения к не-

разрывной связи прошлого и насто-
ящего, где древние техники перепле-
таются с современным искусством.

Не менее интересными оказа-
лись работы Эльмиры Аббаслы, ко-
торая представила уникальные из-
делия ручной работы, выполненные 
в традиционных техниках, таких как 
филигрань, из переработанных ма-
териалов, включая жестяные банки. 
В экспозиции представлены серьги 
«Пиала-зенг», ожерелье «Синебанд» 
и пояс «Айналы Кямяр».

Посетители с большим интере-
сом рассматривали многокомпонент-
ные серьги, состоящие из нескольких 
независимых элементов. Эти укра-
шения, популярные среди знатных 
дам, когда-то выглядывали из-под 
головных уборов и при движении 
издавали нежный звон, который, 
как считалось, отгонял злые духи. 
Работы Эльмиры ханым отличают-
ся своей креативностью и умелым 
сочетанием старинных ремеслен-
ных техник с современными эколо-
гическими материалами. Они демон-
стрируют, как традиционное ремесло 
можно переосмыслить в контексте 
актуальных экологических вопросов, 
оставаясь при этом неотъемлемой  

частью культурного наследия.
Все работы на выставке несут оче-

видное послание: система образов 
и орнаментов азербайджанского ков-
ра служит основой для дальнейших 
творческих исследований современ-
ных авторов, что становится залогом 
сохранения этой уникальной тради-
ции в будущем.

Ковер «Гянджа Бута», отличаю-
щийся своей уникальной цветовой 
палитрой и сложной композицией, 
особо впечатлил Наталью Бочкаре-
ву. Вдохновившись этим опытом, она 
решила привлечь внимание обще-
ственности к проблемам экологии че-
рез свой новый проект «Рожденный 
в огне» и показать, что даже вторич-
ные материалы могут быть исполь-
зованы для создания произведений 
искусства. Она приступила к сложной 
работе, собирая стеклянные бутыл-
ки одинакового размера, тщательно 
подбирая их по цвету и форме. Ее 
цель заключалась в том, чтобы со-

здать точную реплику ковра, ко-
торый она увидела в азербайд-
жанском музее, путем плавления 
бутылочного стекла при темпе-
ратуре 700-800 градусов Цель-
сия, применяя технику фьюзинга.

Ненна Окоре представляет 
свою работу «Шанс», созданную 
из переработанных газет, прово-
локи и акриловых красок. Это про-
изведение метафорически отража-
ет четыре времени года и влияние 
глобального потепления на нашу 
планету. В своей работе художни-
ца призывает зрителей к созданию 
мира, в котором можно найти ра-
дость и наслаждение. «Давайте соз-
дадим мир, в котором можно ра-
доваться, а не горевать», - говорит 
художница. 

Следующее произведение 
- «Переплетенные линии» Пе-
дро Сезара Пералты своего рода 
символ единства Азербайджана 
и Мексики благодаря схожести 
их древних культур. Оригиналь-
ная композиция бакинских ки-
лимов произвела глубокое впе-
чатление на Педро Пералту. Он 
описывает эти ковры как слож-
ные и гармоничные произведе-
ния, в которых идеально сочета-
ются узоры и цвета.

Следующее, что привлекает вни-
мание, - ковер Тарьера Баширо-
ва «От природы к узорам ковров». 
Центральная часть композиции, 
вероятно, вдохновлена «Малибей-
ли», ковром Карабаха, на котором 
изображены ствол гранатового де-

рева и сам гранат. Они символизи-
руют единство и равенство, а также 
служат символом вечности приро-
ды. В нижней части промежуточно-
го поля изображен верблюд, заим-
ствованный из шадды - вида пло-
скотканого ковра, а в верхней части 
- чекен, украшенный традиционны-
ми узорами килима. Основная рам-
ка ковра содержит схематические 
изображения «габ-габи» (двойного 
мира), характерные для наших тра-
диционных ковров.

…В каждом произведении, пред-
ставленном на выставке, звучит мысль 
о том, что сохранение экологии и куль-
турного наследия - это не отдельные 
задачи, а единый путь. Ковры, как 
символы бесконечной связи между 
человеком и природой, являются но-
сителями новой идеи: не только укра-
шать, но и защищать, не только со-
зидать, но и сохранять. И, возможно, 
в этом симбиозе старых традиций 
и современных вызовов мы сможем 
найти путь к гармонии с окружаю-
щим миром, передавая его красоту 
и мудрость будущим поколениям.

В рамках проходящей в Баку 
29-й сессии Конференции 

сторон Рамочного соглашения 
ООН об изменении климата 
(COP29) по инициативе ко-
манды «Карабах» состоялось 
открытие альянса известных 
футбольных клубов мира по 
изменению климата.

На мероприятии «Футбол во 
имя климата», модератором кото-
рого выступил известный спортив-
ный комментатор Sky Sports Давид 
Гарридо, ряд престижных футболь-
ных клубов мира выступили с за-
явлениями, отражающими их обя-
зательства в борьбе с изменением 
климата.

Министр молодежи и спорта 
Фарид Гаибов сообщил, что в Азер-
байджане прошли такие крупные 
турниры, как Европейские и ислам-
ские игры солидарности, Формула-1, 
а также финальный матч Лиги Ев-
ропы UEFA 2019 года между коман-
дами «Челси» и «Арсенал» в Баку, 
который стал ареной спортивных 
мероприятий. Он рассказал о важ-
ности футбола, который смотрят бо-
лее 4 млрд человек, как части важ-
ной климатической конференции. 

Главный переговорщик COP29 
Ялчин Рафиев поблагодарил «Ка-
рабах» за руководство уникаль-
ной инициативой и Ассоциацию 

европейских клубов (ECA) за по-
нимание важности этой инициати-
вы и ее поддержку. Он заявил, что 
альянс будет способствовать реше-
нию проблемы изменения клима-
та, которая является одной из са-
мых актуальных проблем в мире. 

Президент «Карабаха» Тахир 
Гезал подчеркнул, что это предмет 
гордости, что вокруг этой инициа-
тивы собрались самые влиятельные 
клубы мира. По его словам, эта ини-
циатива направлена на использова-
ние популярности футбола в борь-
бе с изменением климата.

Затем состоялась широкая дис-
куссия о влиянии спорта на борь-
бу с изменением климата. Коман-
ды «Ливерпуль» и «Удинезе», счи-
тающиеся лидерами в этой области, 
всегда чутко относившиеся к во-
просам климата, развивающиеся 
и в настоящее время являющиеся 
лидерами по устойчивости в ми-
ровом футболе, поделились своим 
богатым опытом с другими клуба-
ми. Клубы представили уникаль-
ные проекты устойчивого развития, 
которые они претворяют в жизнь.

После презентаций был создан 
совместный альянс известных фут-
больных клубов по борьбе с изме-
нением климата. Помимо предста-
вителя Агдама, в альянс входят 10 
клубов с большим опытом в борь-
бе с изменением климата и вопро-

сами устойчивого развития - «Ли-
верпуль», «Тоттенхэм» (оба - Ан-
глия), «Атлетико Мадрид», «Реал 
Бетис» (оба - Испания), «Фенер-
бахче», «Галатасарай» (оба - Тур-
ция), «Удинезе» (Италия), «Порту» 
(Португалия), «Фламенго» (Брази-
лия) и «Мальме» (Швеция).

Клубы, которые трепетно отно-
сятся к вопросу климата и реали-
зуют в этом плане запоминающи-
еся проекты, подписали документ 
о создании альянса. При этом эти 
11 известных клубов стали основа-
телями организации, проявив со-
лидарность, подписав декларацию 
о своих обязательствах и призвав 
людей действовать в отношении 
изменения климата. С этой целью 
футбольные клубы выразили готов-
ность внедрять устойчивые прак-
тики, повышать осведомленность, 
использовать популярность футбо-
ла для пропаганды борьбы с изме-
нением климата и сотрудничать не 
только друг с другом, но и с други-
ми соответствующими организа-
циями, включая UNFCCC «Спорт 
за Климатическую деятельность».

Альянс был создан при под-
держке председательства COP29 
и Рамочной конвенции ООН по из-
менению климата (UNFCCC), ор-
ганизованной совместно «Караба-
хом» и Ассоциацией европейских 
клубов (ECA).

Спустя почти два десятиле-
тия с последнего выхода на 

профессиональный ринг ле-
генда мирового бокса Желез-
ный Майк решился вернуть-
ся ради столь странного пое-
динка.

Ю.ИБРАГИМОВ

В ночь с 15 на 16 ноября 2024 
года в Арлингтоне (США) состоял-
ся бой, в котором сошлись две раз-
ные эпохи: 58-летний бывший абсо-
лютный чемпион мира в супертяже-
лом весе Майк Тайсон и 27-летний 
блогер и боец Джейк Пол. 

Бой, изначально запланирован-
ный на июль, был перенесен из-за 
проблем со здоровьем Железного 
Майка. Легендарный боксер стол-
кнулся с обострением язвы, что 
потребовало от него сделать пау-
зу в подготовке. Под угрозой сры-
ва поединок был и в этот раз, но 
соперники все же вышли на ринг. 

Формат боя Тайсона и Пола 
подразумевал восемь двухминут-
ных раундов с перчатками массой 
в 14 унций.

…Тайсон с первых секунд пошел 
работать первым номером, вбрасы-
вая свои коронные хуки. Один из 
них попал идеально, после чего Пол 
бросился в клинч, где было явно без-
опаснее. Постепенно Джейк тоже 
пришел в себя, стал бросать двой-
ки навстречу атакующему Тайсо-
ну. Первый раунд точно получил-
ся бодрым - инициатива скорее на-
ходилась на стороне Майка, но по 

количеству попаданий он вряд ли 
серьезно обошел Джейка. В пере-
рыве ветеран выглядел чуть-чуть 
уставшим, зато на второй раунд 
вышел с неплохим движением на 
ногах. Пол же использовал понят-
ную тактику: попросту дожидал-
ся, пока Тайсон вследствие возрас-
та устанет совсем.

В третьем раунде Пол начал ак-
тивно включаться, пробивать за-
щиту оппонента несильными, но 
точными ударами, один из которых 
даже чуть сотряс ветерана. Вчистую 
проиграл Тайсон двухминутку, его 
хватило только на редкие и неудач-
ные контратаки. Следующий раунд, 
напротив, прошел в довольно пас-
сивном стиле: Тайсон откровенно 
восстанавливал силы, его оппонент 
тоже не форсировал события. В пя-
том раунде Майку снова приходи-
лось непросто, хотя Джейк откро-
венно осторожничал, не бросаясь 
в открытые размены с ветераном.

В целом же Тайсон с каждой ми-
нутой все больше и больше уставал. 
Неудивительно, если учитывать раз-
ницу в три десятка лет между бок-
серами. Поединок смотрелся откро-
венно тоскливо, потому что Пол по 
какой-то причине продолжал рабо-
тать в энергосберегающем режиме. 

Шестой, седьмой раунд проходили, 
а реально активных отрезков прак-
тически не было. Тайсон пропускал 
больше, изредка включал челнок, но 
проигрывал вчистую. На восьмой 
раунд Майк и вовсе встал не сра-
зу, выйдя в ринг на десяток секунд 
позже положенного. Джейк снова 
берег своего соперника, не лез ру-
биться, а в концовке даже приобнял 
Майка. Как итог - победа Пола еди-
ногласным решением судей.

Тайсон после боя заявил, что не 
собирается заканчивать с боксом. 
Железный Майк не исключил, что 
теперь подерется с родным братом 
Пола - Логаном. 

Неясно, насколько сильно ле-
генду заботит собственное насле-
дие и статистика побед и пораже-
ний, но точно понятно, что подоб-
ные поединки обеспечивают ему 
и без того безбедную старость. За 
выход на ринг против Пола Тайсон, 
по неофициальным данным, полу-
чил $20 млн. Правда, блогер зара-
ботал в два раза больше - $40 млн. 

Интересно, выполнит ли Пол 
свое обещание, которое он давал пе-
ред поединком, обещая Железному 
Майку дополнительные пять мил-
лионов, если тот выдержит против 
него более четырех раундов.

Нити традиций и инноваций
В Музее ковра открылась международная выставка «Климат и ковры»

Система образов и ор-
наментов азербайд-
жанского ковра слу-

жит основой для даль-
нейших творческих 

исследований современ-
ных авторов 

 br.azПолный текст 
читайте на

Футбол во имя климата
COP29: создан совместный альянс известных футбольных клубов  

по борьбе с изменением климата 

Бой, в котором сошлись две эпохи
58-летний Железный Майк проиграл 27-летнему Джейку Полу

Легенда мирового бок-
са Железный Майк ре-
шился вернуться ради 
столь странного пое-

динка…
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